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Традиционная «Прямая линия» с президентом

ВЛАДИМИР ПУТИН - О ЦЕНАХ НА БЕНЗИН, 
НОВЫХ НАЛОГАХ И ТРЕТЬЕЙ
МИРОВОЙ ВОЙНЕ

Подробности 
читайте 

на > страницах 2 - 5.
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

Елена КРИВЯКИНА 

Так можно будет 
заранее застолбить 
красивую дату. 

В среду правительство 
рассматривало законопро-
ект, который позволит вы-
бирать дату и время бра-
косочетания в загсах. Пу-
стячок, а народу приятно!

- Сейчас брак регистри-
руют через месяц после 
подачи заявления либо 
через полгода, если че-

рез портал госуслуг. Это 
не всегда удобно для буду-
щих молодоженов, - заме-
тил премьер-министр Дми-
трий Медведев. 

Теперь же потенциаль-
ные брачующиеся смогут 
подавать заявление за год 
до даты торжества. И са-
мостоятельно определять 
день. Сделать это можно 
будет лично, придя в загс. 
Ну или через портал госус-
луг. 

- Это сделает более чест-
ной запись на красивые и 

знаменательные даты, к че-
му стремятся многие па-
ры, - заметил Медведев.

Правительство рассмо-
трело и подготовленный 
Минфином законопроект 
о введении нулевой став-
ки НДС на внутренние воз-
душные перевозки в регио-
ны Дальнего Востока. Это 
снизит стоимость авиаби-
летов. 

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

У вкладчиков и заемщиков 
появится защитник
Софья РУЧКО

Подписан закон 
о финансовом 
омбудсмене.

Прежде чем идти жало-
ваться на банкиров и стра-
ховщиков в суд, их недо-
вольный клиент будет обя-
зан обратиться к финансо-
вому омбудсмену. А тот - по-
стараться урегулировать 
вопрос в мирном порядке.

За обращение к правоза-
щитнику платить ничего не 
придется.

Закон о финансовом ом-
будсмене начнет работать 
через три месяца. Весь ме-
ханизм будет вводиться поэ-
тапно. Сначала к омбудсме-
ну перейдут споры с авто-
страховщиками, потом ему 
можно будет жаловаться 
и на остальных страховщи-
ков (например, в сфере обя-
зательного медицинского 
страхования).

С 2020  года финансо-
вый правозащитник полу-
чит возможность устраи-
вать разбор полетов с ми-
крофинансовыми органи-

зациями. С 2021-го к нему 
можно идти с претензиями 
к банкам, кредитным коо-
перативам и ломбардам.

Неофициально финансо-
вый омбудс мен в России 
был. На общественных на-
чалах. И досудебное уре-
гулирование споров было 
возможно лишь в добро-
вольном порядке. То есть 
если, скажем, банк, к кото-
рому у гражданина претен-
зии, на то согласен. Сей-
час подобное урегулиро-
вание станет строго обя-
зательным.

Газета нашего города �

19.05 

Подать заявление на регистрацию 
брака теперь можно за год
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ФИФА запретила 
Чичериной выступать 
перед футбольными
болельщиками Читайте на > странице 15.

Владимир 
Хотиненко
в «Откровенном разговоре» с Владимиром Легойдой

Продолжение читайте 
на > странице 7.

Галина КОВАЛЕНКО, 
Анастасия ЖУКОВА («КП» - Крым») 

Женя Проскурня из 
Симферополя и случайный 
рыжий кот вошли в историю.

Военный, тот самый «вежливый человек», 
передает мальчику рыжего кота - этот сни-
мок, сделанный на улице Симферополя в 
марте 2014 года, стал символом «крым-
ской весны». Фото растиражировали по 
всему миру, а одной из первых его опубли-
ковала «Комсомольская правда». 

«Комсомолка» 
нашла мальчика, 
ставшего 
символом 
«крымской весны»
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ДИСКУССИЯ
Прав ли Центробанк, 
утверждая, что 
нынешняя молодежь 
угрожает пенсионной 
системе?

ФОТО
Анна Михалкова 
резко похудела, 
и актрису теперь 
с трудом узнают 
поклонники

КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Эксперты Роскачества 
рассказали, как 
производители 
фальсифицируют 
молоко
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

У НАС БЕЛАЯ ПОЛОСА
Вопрос: - Два года назад на «Прямой 

линии» вас спросили, через какую по-
лосу мы проходим - черную или белую. 
И вы тогда сказали: полоса серая. Как 
вы ответите сегодня?

Путин: - Если говорить такими кате-
гориями - «белое», «черное», «серое», 
мы двигаемся в сторону устойчивого 
белого цвета. Но, конечно, и в при-
роде никогда не бывает абсолютной 
чистоты ни в чем. Посмотрите, в Ар-
ктике, Антарктике вроде бы абсолют-
но полная белизна, белая пустыня, и 
все равно даже там есть определен-
ные вкрапления и серого, и черного 
цвета. Так же и у нас. Но в целом мы 
движемся в абсолютно правильном 
направлении.

ВЫШЛИ НА ТРАЕКТОРИЮ РОСТА
- Мы вышли на траекторию устой-

чивого роста экономики. Да, это пока 
рост скромный, но это не падение, а 
рост - 1,5% за прошлый год. Растет 
промышленность, сельское хозяй-
ство стабильно. У нас исторический 
минимум по инфляции, и это все на 
фоне ускоренного роста прямых ин-
вестиций - за прошлый год 4,4%. Это 
говорит о том, что в ближайшей пер-
спективе рост тоже обеспечен. У нас 
хорошее сальдо торгового баланса. И 
рост золотовалютных резервов (он был 
до 400 миллиардов, сейчас 450 милли-
ардов уже, во всяком случае где-то в 
этом районе), все это говорит о том, 
что у нас стабильные, хорошие усло-
вия для развития экономики.

У нас растет продолжительность 
жизни, мы все-таки вышли на устой-
чивый рост доходов граждан. Зарплаты 
выросли на 1,9%, а реальные доходы 
населения - на 3,8%.

ПОЧЕМУ НЕ ЗАЧИСТИЛИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО НА 100%

- План развития готовился прежним 
составом правительства на протяже-
нии последних минимум 1,5 года. И 
я прекрасно знаю, что, если бы мы 
на 100% зачистили все правительство 
и привели бы абсолютно новых лю-
дей, даже людей очень грамотных, 
минимум 2 года потребовалось бы на 
то, чтобы сформулировать или уже 
имеющиеся задачи, либо новые. Мы 

потеряли бы 2 года. У нас нет этих 2 
лет. Поэтому и было принято мною 
решение, что правительство долж-
но быть значительно обновлено за 
счет свежих людей. Но и надо было 
оставить тех, кто готовил решение 
для прорывного развития страны. Для 
того чтобы персонифицировать от-
ветственность за то, что было сдела-
но до сих пор, и то, что намечается в 
ближайшее время. Я думаю, что у нас 
оптимальный состав правительства 
на сегодня.

НОВЫЙ ПЛАН РАЗВИТИЯ СТРАНЫ 
ЖДИТЕ К ОСЕНИ

- У правительства есть ясное пони-
мание, что нужно делать и как делать 
(чтобы победить бедность и поднять 
экономику. - Ред.). Эти задачи изло-
жены и в моем Послании, и в проекте 
Плана развития, который должен быть 
принят осенью.

Мы исходили из того, что мы смо-
жем на ближайшие 6 лет израсходовать 
17 триллионов рублей, но мы поня-
ли, что нужно как минимум допол-
нительно еще 8 триллионов. В целом 
понятно, откуда мы их можем взять. 
Прежде всего рост самой экономики - 

это главный источник. Это более эф-
фективное использование имеющихся 
ресурсов. Это и настройка налоговой 
политики. Притом что ее стабильность 
должна быть гарантирована абсолют-
но на ближайшие 6 лет.

ПОДОХОДНЫЙ НАЛОГ 
НЕ ТРОНУТ, НАЛОГА С ПРОДАЖ  
НЕ ВВЕДУТ

- Многие предлагают НДФЛ (по-
доходный налог. - Ред.) изменить. На 
первый взгляд дифференцированная 
шкала этого налога выглядит более 
социально справедливой: кто боль-
ше получает, тот должен и больше 
платить. Но как только она вводит-
ся, часть граждан, которые получа-
ют более высокие доходы, начинают 
разными способами их скрывать. На-
чинается зарплата в конвертах. Фи-
скальный результат почти нулевой, 
а шума много. И ухудшение в целом 
инвестиционного климата очевидно.

Что касается налога с продаж, то у 
нас такой налог был - налог с оборота. 
Это серьезная нагрузка на экономику 
и в конечном итоге на граждан. По-
тому что это неизбежно приведет к 
росту инфляции. Все это вместе убе-

дило нас, что введение этой нормы 
нецелесообразно.

Есть другие предложения, которые 
обсуждаются в правительстве и ко-
торые должны быть приняты. Они 
должны состояться в самое ближай-
шее время.

Перераспределение в налоговой си-
стеме направлено не на увеличение 
количества людей, живущих за чертой 
бедности, а, наоборот, на сокращение.

ПРАВИТЕЛЬСТВО УЖЕ СНИЗИЛО 
АКЦИЗЫ ПО БЕНЗИНУ

- Правительство приняло уже ряд 
решений для снижения цен на бензин. 
То, что сейчас происходит, это не-
допустимо. Это результат неточного, 
мягко говоря, регулирования, кото-
рое было введено в последнее время 
в сфере энергетики. Правительство 
провело пересмотр налоговых мер по 
наполнению бюджета. Это привело к 
стимулированию вывоза за границу на 
экспорт сырой нефти. Цены на нефть 
на мировом рынке поднялись. Наши 
нефтяные компании считают недопо-
лученную выгоду за тот объем нефти, 
который направляют на НПЗ и кото-
рый они могли бы, как они полагают, 
реализовать на внешнем рынке и по-
лучить больше доход. Чтобы эти услов-
но выпадающие доходы компенсиро-
вать, они поднимают цены на бензин 
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Все члены Кабмина ждали, 
что вопросы, с которыми обращаются 
россияне к президенту, министрам, 

придется комментировать 
в прямом эфире. И только кресло 

главы Минфина (второе снизу 
и слева) оказалось свободным - 
и вскоре выяснилось почему...

Президент России провел в четверг 
ежегодную, уже 16-ю по счету для 
себя «Прямую линию» - разговор со 
страной. Он больше 4 часов отвечал 
на вопросы граждан, журналистов, 
блогеров, писателей... 

Вот самые важные из них. 
Когда этот номер «Комсомолки» 

подписывался в печать, «Прямая ли-
ния» еще продолжалась. Полностью 
вопросы Путину и его ответы читай-
те на сайте kp.ru.  

Владимир ПУТИН:

То, что происходит с ценами      на бензин, недопустимо!

КСТАТИ

А где был Минфин?
Зрители «Прямой линии» заметили, что при одном из прямых включений в сво-

ем кресле не оказалось первого вице-премьера и главы Минфина Антона 
Силуанова. Возникли закономерные вопросы: почему все остальные министры 
и губернаторы были на своих местах, а его не было? Оказалось, у первого вице-
премьера есть уважительная причина.

- Утром в четверг Антон Силуанов был в Госдуме, защищал поправки в бюджет 
этого года. Вопросов было много, депутаты долго не отпускали министра, - пояс-
нили «КП» в пресс-службе Минфина.
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Что вас зацепило в разговоре 
главы государства со страной?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:

- Депутаты будут получать свои впечатления после повторного 
просмотра: нас руководство не отпустило с заседания Госдумы. 
В перерыве посмотрел про цены на бензин. Все озадачились. 
Люди ждут не только остановки этого роста, но и снижения 
цен. Будем ждать, а иначе - бойкотировать автозаправки.

Алексей МУХИН, директор Центра 
политической информации:

- «Прямая линия» превращена де-факто в селекторное со-
вещание: если раньше Путин отдувался за всех своих под-
чиненных, то теперь он делит эту ответственность. На мой 
взгляд, это более эффективно и дисциплинирует чиновни-
ков. А люди перестают задавать глубокие вопросы и просто 
пытаются решить свои проблемы.

Максим ОСАДЧИЙ, начальник аналитического 
управления банка «БКФ»:

- Мысль о том, что в условиях санкций надо переходить к 
прорывному развитию страны. Без прорыва будем барахтаться 
в болоте стагнации.

Алексей СТОЛЯРОВ (пранкер Лексус):
- Зацепило пустое рабочее место министра финансов на 

экране. (Где был министр финансов - смотрите на < стр. 2.) 
Но в целом эта «Прямая линия» оказалась более чем пред-
сказуемой. Слишком уж все губернаторы готовы к звонкам. 

Руслан МАРМАЗОВ, ответственный 
выпускающий сайта Украина.ру:

- Путин констатировал, что Украина неспособна справиться 
с кризисом. И что Россия будет поддерживать ЛНР и ДНР. А 
еще что в случае провокаций во время чемпионата мира воз-
никнут необратимые последствия для украинской государствен-
ности. Последнее сообщение, полагаю, президент адресовал 
коллективному Западу. 

Владимир ПУТИН, машинист насосных 
станций на предприятии, Армавир:

- Меня как отца восьмиклассника больше всего волнует об-
разование. У нас оно превратилось в бизнес.

За последние сутки наш сайт посетили  
3 миллиона 177 тысяч человек

с президентом

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Подробная расшифровка, видео 
и комментарии к «Прямой 
линии» - на сайте kp.ru

FM.KP.
RU

61,81 
- 19 коп.

76,2
+ 1,2%

73,07
+ 20 коп.

Продолжение на > стр. 4.

и на дизтопливо. Правительство 
уже снизило акцизы по бензину 
и по дизтопливу. Принято реше-
ние отменить планировавшееся 
ранее с 1 июля этого года даль-
нейшее повышение акцизов.

На связи министр топлива и 
энергетики Александр Новак:   
- Были достигнуты договорен-
ности со всеми нефтяными ком-
паниями о стабилизации цен на 
автозаправках, об увеличении 
производства нефтепродуктов и 
поставки на внутренний рынок, 
чтобы не допустить дефицита. 
Сегодня никакого дефицита не 
отмечается. Мы дополнительно 
проработали еще ряд мер. Речь о 
введении пошлины на экспорт 
нефтепродуктов.

На связь выходит вице-премьер 
Дмитрий Козак: - Внесем воз-
можность для правительства 
экспортную пошлину на мотор-
ное топливо практически урав-
нять с экспортной пошлиной на 
нефть. Эта угроза будет в руках 
правительства.

Путин: - Готовьте этот зако-
нопроект, я его поддержу.

РЫНКОВ НА СТАДИОНАХ 
БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ

- Что касается футбольной ин-
фраструктуры, вот этих 11 ста-
дионов (построенных к чемпио-
нату мира по футболу. - Ред.). 
Мы истратили большие деньги 
на это. И нужно, чтобы все они 
работали. И прежде всего - на 
развитие спорта. Причем массо-
вого и детского спорта. Нужно 
создавать детские и юношеские 
команды, лиги, соревнования. 
Надо, чтобы все эти объекты 
были окупаемыми, эффектив-
ными. Ведь современный ста-
дион - это не только футбольное 
поле. Это огромное количество 
помещений внутри, где можно 
разместить все что угодно. Хо-
чу обратиться к коллегам в ре-
гионах: ни в коем случае нельзя 
допустить, чтобы на этих пло-
щадках вдруг возникли какие-то 
рынки, которые возникали на 
стадионах в Москве в 90-х. Ка-
тегорически невозможно такое 
использование этих замечатель-
ных объектов.

НАДЕЕМСЯ,  
ЧТО СБОРНАЯ ВЫСТРЕЛИТ

- Хоть и не демонстрирует 
наша футбольная сборная за 
последнее время ярких резуль-
татов, но число поклонников 
этого красивого вида спорта у 
нас огромное. Это миллионы 
людей. Будем рассчитывать, что 
сборная на чемпионате выстре-
лит, покажет свои лучшие ка-
чества.

АМНИСТИЯ НУЖНА,  
НО ПОДГОТОВЛЕННАЯ

Вопрос: - В России есть тра-
диция - глава государства после 
вступления в должность объяв-
ляет амнистию.

Путин: - Я, честно говоря, не 
знаю о такой традиции. Объяв-
ление амнистии - это по зако-
ну прерогатива не президента, 
а парламента, Госдумы. Мне 
кажется, что нужно, и время от 
времени мы это делаем, я под-
держивал такие инициативы. 
Но они должны быть хорошо 
подготовлены и быть вызваны 
внутренними потребностями, 
а не внешними обстоятельства-
ми или даже такими важными 
событиями, как выборы прези-
дента.

ЗЕМЛЮ МНОГОДЕТНЫМ 
ПРОДОЛЖАТ ВЫДЕЛЯТЬ

На жалобу мамы троих детей 
из Томска, что ей на дают зе-
мельный участок.

Путин: - Земли в России 
много. Вопрос в том, чтобы она 
была пригодной для жилищно-
го строительства. А это значит - 
к ней должна быть подведена 
инфраструктура. Это, конеч-
но, требует затрат. И это самые 
большие затраты.

Давайте послушаем вашего 
губернатора Жвачкина.

Губернатор Томской области 
Александр Жвачкин: - Считаю, 
среди чиновников кто-то не 
смог рассказать ей о всех пра-
вах, которые у нее есть. Я с ней 
лично встречусь и вам лично 
доложу. Вы абсолютно правы, 
проблема в том, что у нас в Си-
бири много земли, но мы же 
не можем раздать землю без 

инженерных коммуникаций. 
Многодетные получают зем-
лю, которая уже подключена 
ко всем сетям.

Путин: - С «ней» - это с На-
тальей Николаевной. Вы ска-
зали о чиновниках, которые 
там чего-то не понимают. Надо 
понять, кто эти чиновники. И 
они должны руководствовать-
ся не общими формальными 
соображениями, а интересами 
людей, которые проживают на 
территории, которая им так 
или иначе вверена. Если есть 
у вас в регионе решения, по 
которым должны обеспечивать 
бесплатными участками толь-
ко семьи с четырьмя детьми, 
надо посмотреть на это повни-
мательнее. Потому что и трех 
детей поднять - непростая за-
дача. А семья пошла на это. И 
надо помочь этим людям.

БИЛЕТЫ ВО ВЛАДИВОСТОК 
ПОДЕШЕВЕЮТ

- По поводу билетов из Влади-
востока в другие части России - 
есть программы, которые субси-
дируют перелеты в отдельные 
периоды времени, они работают 
на отдельные категории граж-
дан по возрастным группам. 
Нужно расширить географию 
применения таких субсидий и 
расширить время применения 
использования субсидий, ну и 
возрастные группы. Ну и на-
конец, все-таки самое главное 
решение по Дальнему Востоку 
вчера или позавчера правитель-
ством было принято. А имен-
но - об обнулении НДС на эти 
перевозки. Это очень важный 
шаг в снижении стоимости би-
лета, посмотрим, как будет ра-
ботать это.
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Некогда Путин промчал 
на «Ладе» по Дальнему 

Востоку. Сейчас поездка 
влетела бы в копеечку...

Владимир ПУТИН:

То, что происходит с ценами      на бензин, недопустимо!

 � ВОПРОС ДНЯ

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА «КП»

Остановились ли цены на топливо
- В оптовом сегменте цены с начала июня снизились примерно на 

2%, - говорит Андрей Гордеев, аналитик консалтинговой компа-
нии «Верген Групп». - Это обусловлено тремя факторами: давлением, 
которое оказывают власти на нефтяные компании, снижением акцизов 
с 1 июня и небольшим падением цен на нефть (с $80 до $75 за бар-
рель). В рознице цены пока еще растут, но в ближайшее время могут 
остановиться. Тем более что многие нефтеперерабатывающие заводы 
заканчивают профилактику и начинают увеличивать поставки.
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ОБВИНЕНИЯ РОССИИ - 
ЧАСТЬ САНКЦИЙ

- Я смотрю то, что возни-
кают вопросы на экранах у 
нас слева и справа. Один 
из вопросов: «Обвинения в 
адрес России бесконечны. 
Как долго это будет продол-
жаться?» Это такой способ 
сдерживания России, так же 
как и пресловутые санкции. 
Потому что эти бесконечные 
обвинения как бы создают ба-
зу для сдерживания развития 
России. Почему это делает-
ся? Видят, что Россия стано-
вится для них конкурентом. 
Мне представляется, что это 
очень ошибочная политика. 
Потому что нужно не сдержи-
вать кого бы то ни было, в том 
числе и Россию, а наладить 
конструктивное взаимодей-
ствие. И тогда общий эффект 
для мировой экономики будет 
позитивным, причем для по-
давляющего большинства.

Для нас очевидно, что мы 
должны защищать свои ин-
тересы и делать это не по-
хамски, не грубо. Мы это де-
лали и будем делать. Но мы 
всегда ищем компромиссы. 
И это давление закончится 
тогда, когда наши партнеры 
убедятся, что применяемые 
ими методы неэффективны 
и вредны для всех, что при-
дется считаться с интересами 
России.

ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ 
НЕ ЖДИТЕ

Вопрос по СМС: - Будет ли 
третья мировая война?

Путин: - Можно вспомнить 
Эйнштейна: я не знаю, каки-
ми средствами будет вестись 
третья мировая война, но чет-
вертая будет вестись камнями 
и палками. Вот понимание то-
го, что третья мировая война 
может оказаться концом ци-
вилизации, должно сдержи-
вать нас от крайних действий. 
Кстати говоря, после Второй 
мировой войны мы живем в 
условиях относительного гло-
бального мира. Региональные 
войны вспыхивают то там, то 
здесь, но глобальных не было 
конфликтов. Почему? Пото-
му что в мире между ведущи-
ми военными державами был 
установлен стратегический 
паритет. И как бы ни звучало 
неприятно вот то, что я сейчас 
скажу, но это правда, страх 
взаимного уничтожения сдер-
живал всегда от резких дви-
жений и заставлял уважать 
друг друга. Вот выход США 
из договора по ПРО - это по-
пытка сломать этот страте-
гический паритет. Но мы на 
него отвечаем, современные 
системы наших вооружений, 

они этот паритет, безусловно, 
сохранят. Пора уже сесть за 
стол переговоров и не толь-
ко подумать, но выработать 
адекватные сегодняшнему 
дню схемы международной 
безопасности.

ЕВРОСОЮЗ 
В СОБСТВЕННОМ ГЛАЗУ 
БРЕВНА НЕ ВИДИТ

- Мы постоянно обращаем 
внимание властей прибалтий-
ских государств на положение 
там наших соотечественни-
ков. Трудно себе представить, 
чтобы в современном циви-
лизованном обществе сотни 
тысяч людей были объявлены 
«не гражданами». В междуна-
родном праве нет понятия «не 
граждане», оно придумано в 
прибалтийских государствах, 
чтобы ограничить законные 
права людей.

Средства, которыми мы 
должны защищать интересы 
наших соотечественников, 
должны быть такими, чтобы 
не усугублять их положение. 
Поэтому мы ведем диалог с 
нашими партнерами в Ев-
росоюзе. Надеюсь, что им, в 
конце концов, будет стыдно 
за то, что они, обращая вни-
мание на нарушение прав че-
ловека за периметрами Евро-
союза, позволяют так грубо 

нарушать права людей, жи-
вущих на территории Евро-
пы. Это тот случай, когда в 
нашем народе говорят: «В чу-
жом глазу соринку замечают, 
а в своем собственном бревна 
не видят».

САНКЦИИ ПОДАНЫ, 
САДИТЕСЬ ЕСТЬ, 
ПОЖАЛУЙСТА

- Один из французских 
министров недавно публич-
но сказал о том, что нельзя 
допустить, чтобы США пре-
вратились в экономического 
жандарма в мире. Бывший 
министр финансов ФРГ не-
сколько месяцев назад пу-
блично сказал о том, что 
Германия после 1945 года 
никогда не была в полном 
смысле слова суверенным 
государством. Видимо, на-
ши партнеры думали, что их 
никогда не коснется контр-
продуктивная политика санк-
ций. Но это происходит. Ведь 
введение, скажем, запрети-
тельных пошлин на сталь, 
на алюминий не только для 
Европы, но и для Канады, 
для Мексики, по сути, это и 
есть санкции. Это только по-
другому сформулировано. А 
за что? Они разве аннекси-
ровали Крым, как говорят не-
которые наши партнеры? Нет. 

Это связано с прагматичными 
интересами США.

Когда в 2007 году я выступал 
в Мюнхене, многие мои кол-
леги рассердились, говорили, 
что это было слишком жест-
ко, неуместно. Я говорил, что 
США распространяют юрис-
дикцию своих законов за пре-
делы национальных границ и 
это неприемлемо. Это и про-
исходит сегодня, но уже в от-
ношении Европы и других. А 
почему? Потому что никто не 
хотел слушать, никто ничего 
не сделал для того, чтобы эта 
тенденция прекратилась. Вот, 
пожалуйста.

Кушать подано (как в из-
вестном фильме говорили), 
садитесь... Ну, не буду гово-
рить, звучит это грубовато. 
Садитесь есть, пожалуйста. 
Не будем иронизировать на 
этот счет. Важно, что прихо-
дит осознание того, что нужно 
садиться за стол переговоров.

ДЕРЖИТЕ КАПИТАЛЫ 
В СВОЕЙ СТРАНЕ, 
ГДЕ ОНИ ЗАРАБОТАНЫ

- Я уже говорил несколько 
лет назад на одной из публич-
ных встреч с представителя-
ми нашего бизнеса. Правда, 
прозвучало это грубо - я не 
буду воспроизводить дослов-
но, но я предупреждал, что 
такое развитие событий, с 
которым мы сталкиваемся 
сегодня, возможно. И реко-
мендовал нашему бизнесу 
держать свои капиталы в Рос-
сии, там, где они заработаны. 
Использовать их для развития 
российской экономики, что-
бы обеспечить безопасность 
их применения.

Кто же будет им помогать за 
границей? Их только там пре-
следуют и создают условия, 

невозможные для работы. Это 
тоже большая ошибка тех, кто 
это делает на Западе. Они 
подрывают доверие бизнеса, 
причем не только из нашей 
страны, но все же смотрят на 
то, что происходит.

Я выписал вопросы на 
экранах слева и справа. Кто-
то говорит: «Нужно помочь и 
Абрамовичу, и другим нашим 
бизнесменам, которые попа-
дают в трудную ситуацию». А 
кто-то задает такой вопрос: 
«Когда воры, и дальше идут 
фамилии, выведут наконец 
свои деньги в Россию?» Я бы 
сейчас не говорил о людях, 
которые совершают какие-то 
правонарушения. Мы сей-
час говорим о людях, которые 
приобрели свои капиталы за-
конным путем. Но и тем и 
другим лучше быть в России. 
Тем более что мы объявили 
уже, причем дважды, амни-
стию капиталов. Это несо-
вершенная пока система, 
там есть вещи, которые еще 
нужно настроить. Мы готовы 
к этому. Надеюсь, что и пред-
ставители бизнеса на это от-
реагируют должным образом.

ВЛАСТЯМ УКРАИНЫ 
НЕ НУЖНЫ ИЗБИРАТЕЛИ 
ИЗ ДОНБАССА

Вопрос от писателя Захара 
Прилепина: - Не развяжет ли 
Украина войну в Донбассе к 
чемпионату мира по футболу 
в России?

Путин: - Я надеюсь, до та-
ких провокаций не дойдет. А 
если это случится, мне дума-
ется, это будет иметь очень 
тяжелые последствия для 
украинской государственно-
сти в целом. Да и невозмож-
но людей запугать, которые 
живут на этих территориях, 
в Донбассе - в ЛНР, в ДНР. 
Мы видим, как люди это все 
переносят.

Мы оказываем обеим не-
признанным республикам 
помощь и будем это делать 
дальше. Но то, что происхо-
дит вокруг этих территорий, 
это, конечно, печально. Это, 
кстати, говорит еще и о том, 
что действующее украинское 
руководство не в состоянии 
решить эту проблему. Ну как 
можно считать эти террито-
рии своими и организовать 
полную блокаду этих терри-
торий? Постоянно подвергать 
людей там обстрелам?

Это просто нелепо с точ-
ки зрения восстановления 
территориальной целост-
ности страны. Чем дольше 
это происходит, тем хуже для 
Украины.

«Прямая линия»
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Знаменитые в прошлом футболисты, а ныне тренеры и эксперты Валерий Газзаев, 
Евгений Ловчев и Юрий Семин (слева направо) могли бы многое рассказать 

об истинном положении дел в российском футболе, но журналист телеканала 
«Россия 1» Антон Верницкий (второй слева) не дал им разгуляться...

Владимир ПУТИН:

  К повышению пенсионного     возраста
           отношусь   осторожноОкончание. 

Начало на < стр. 2 - 3.

ПЕРЕСТАНОВКИ

Рогозин создаст новую команду
Вопрос: - Рогозин возглавил «Роскосмос». Но он ведь 

журналист по образованию.
Путин: - Да, образование у него, может быть, непрофильное, 

но Рогозин 6 лет занимался оборонной промышленностью. Очень 
много внимания уделял развитию космоса применительно к обо-
ронке. И он человек компетентный в этой сфере. Но один в поле 
не воин. И мы с ним на этот счет говорили. Он будет создавать 
команду, которая способна решать задачи.
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Мне иногда кажется, что 
Украина, вступая сейчас в 
новый внутриполитический 
цикл, и по выборам в Раду, 
и по выборам президента, 
ситуацию в этой связи усу-
губляет. Им не нужны из-
биратели с этих территорий. 
Потому что ясно, что они за 
действующую власть никогда 
не проголосуют. Но если вла-
сти будут руководствоваться 
своими узкокорыстными ин-
тересами, будут продолжать 
грабить свой народ и откла-
дывать деньги на черный день 
в офшорах на свое имя, то ни 
к чему хорошему это не при-
ведет.

НЕВОЗМОЖНО 
ОТПРАВИТЬ МУТКО 
НА ПЕНСИЮ

Вопрос от моряков: - Влади-
мир Владимирович, разрешите 
нам рисовать на бортах бое-
вых кораблей портреты Мутко, 
чтобы корабли были непото-
пляемыми.

Путин: - Наши корабли 
и так непотопляемые. Или 
труднопотопляемые.

Что касается Мутко, то дей-
ствительно в отношении не-
го много всяких разговоров. 
Вместе с тем, несмотря на 
то что его английский язык, 
безусловно, нуждается в со-
вершенствовании, но за годы 
его работы министром спор-
та, а затем и вице-премьером 
немало сделано в этой сфе-
ре. Те же объекты Сочинской 
Олимпиады - ими Козак за-
нимался, но и Мутко зани-
мался. А вот стадионы, кото-
рые сейчас уже завершены к 
чемпионату мира по футбо-
лу, - в значительной степени 
это Мутко делал. Поэтому я 
все понимаю, но я исхожу не 
из эмоций, а из реалий. Раз-
умеется, Виталию Леонтье-
вичу нужно многое сделать, 
чтобы на новом месте про-
явить свои лучшие качества. 
Ну и потом, есть еще один 
момент. Мы знаем, какая ата-
ка на него шла с допинговым 
скандалом. И в этих услови-
ях отправлять его на пенсию 
невозможно. Да и потенциал 
у него есть хороший. Пусть 
работает.

ОНКОЛОГИЯ - ГЛАВНЫЙ 
ПРИОРИТЕТ В МЕДИЦИНЕ

- Мы ставим перед собой 
амбициозные задачи по росту 
продолжительности жизни 
граждан. А этого нельзя до-
биться, не используя совре-
менные средства лечения, в 
том числе и в борьбе с такой 
бедой, как онкология.

Что мы должны сделать? 
Прежде всего это ранняя ди-
агностика. Сегодня раннее 
выявление у нас где-то 30% 
с лишним, а нужно добиться 
50 - 70%, и тогда после вы-
явления мы обеспечим нор-
мальное качество жизни он-
кобольным минимум на 5 лет 
и больше. Вот сейчас, скажем, 
по детской онкогематологии у 
нас 90% с лишним излечения 
после строительства онкоге-
матологического детского 
центра в Москве. А было, я 
уже боюсь об этом говорить, 
где-то 30% и меньше.

Второе - нам нужно уделить 
внимание больше ядерной 
медицине, потому что ис-
следования с помощью этих 
новейших средств как раз и 
позволяют выявлять на ран-
ней стадии или купировать то, 
что уже имеет место.

Теперь лекарственное обе-
спечение и химиотерапия. 
Это должны быть эффектив-
ные, отвечающие современ-
ным требованиям отечествен-
ные препараты.

Ну и должен вам сказать, 
что сейчас эта программа го-
товится, онкоцентры надо, 
конечно, строить и новые, 
и дооборудовать те, что есть. 
Эта программа сейчас гото-
вится, она будет стоить при-
мерно до 2024 года 1 триллион 
рублей. И это как раз 1 трил-

лион из тех 8 дополнитель-
ных, о которых я говорил.

ОДНА ИЗ КЛЮЧЕВЫХ 
ЗАДАЧ - ПОВЫШЕНИЕ 
ДОХОДОВ ПЕНСИОНЕРОВ

- В советское время работа-
ющим пенсионерам не плати-
ли пенсию. Поэтому, уместно 
или неуместно, правительство 
перенесло это и в наш сегод-
няшний день. Но над этим 
нужно подумать. Прежде все-
го потому, что это, как пра-
вило, люди, работающие на 
низкооплачиваемых работах, 
где дефицит кадров. Это ня-
нечки в больницах, детсадах 
и так далее.

Что касается повышения 
пенсионного возраста, я от-
ношусь к этому в высшей сте-
пени осторожно и аккуратно. 
Одна из ключевых задач, ко-
торая сформулирована мною 

перед правительством, - это 
повышение доходов пенси-
онеров. Причем значитель-
ное. Правительству в самое 
ближайшее время надо будет 
это обеспечить. За этим ре-
шение и другой важной за-
дачи - уменьшение в 2 раза 
количества людей, живущих 
за чертой бедности. Надеюсь, 
это будет сделано.

ПРОБЛЕМУ ДОЛЬЩИКОВ 
РЕШИМ С 2019 ГОДА

- Проблема обманутых 
дольщиков широкая, это 
связано с недостаточно внят-
ным регулированием, которое 
имело место до сегодняшнего 
дня. А объем строительства 
очень большой. Всего в стране 
у нас свыше 1 миллиона до-
говоров о долевом строитель-
стве. И объем денег, которые 
там находятся, это 3 с лиш-

ним триллиона рублей. Это 
огромные средства! И далеко 
не всегда они эффективно ис-
пользуются застройщиками. 
Очень большая ответствен-
ность лежит на плечах губер-
наторов.

Мы должны в конце концов 
выйти на цивилизованные 
способы жилищного строи-
тельства. Без привлечения 
средств граждан.

Но если мы сейчас резко 
сделаем шаги по уменьшению 
привлечения средств граждан, 
мы столкнемся с нескольки-
ми проблемами. Первое - мы 
получим еще больше претен-
зий граждан, потому что не-
возможно будет достроить то, 
что уже начато. И второе - мы 
резко снизим объемы строи-
тельства. Поэтому у нас при-
нято решение с 1 июля 2019 
года прекратить заключать 
новые договоры долевого 
строительства и привлекать 
исключительно деньги через 
банки для этих целей.

МИНФИН ОШИБСЯ 
С ИПОТЕКОЙ. 
НАДО ПОПРАВИТЬ

Вопрос от многодетной се-
мьи из Иванова: - Почему на 
сниженную ставку по ипотеке 
могут рассчитывать только те, 
у кого родился второй ребенок, 
а у кого третий и четвертый - 
нет?

Путин: - Вы правы, я сейчас 
разочарую, наверное, Мини-
стерство финансов, оно оши-
бочно приняло такое решение 
и его нужно поправить. Сто-
ить это будет примерно, если 
я не ошибаюсь, где-то 9 мил-
лиардов рублей. Это не такие 
уж большие деньги, имея в 
виду необходимость поддерж-
ки семей с детьми и решение 
демографических вопросов. 
Мы это поправим.

с президентом

Итоги «Прямой 
линии» обсуждаем 

с Михаилом 
Делягиным сегодня

с 13.05 (мск) 
на Радио «КП».
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Главным новшеством этой «Прямой линии» стали включения министров 
и губернаторов со своих рабочих мест. Им нужно было отвечать на вопросы 
граждан и Путина. Например, губернатору Владимирской области Светлане 

Орловой пришлось подискутировать с жителями ее региона по поводу 
закрытой больницы. А выводы из этого спора сделает уже президент.

Вопрос: - Что вы делаете в тех случаях, 
когда вы не знаете, что делать?

Путин: - Есть такое правило у автомобилистов - 
не уверен, не обгоняй. Цена ошибки очень велика 
для людей, которые занимаются моим видом дея-
тельности. Поэтому, если я не знаю, что делать, 
я стараюсь найти решение и прийти все-таки к 
устойчивому мнению о том, что же действительно 
нужно и целесообразно.

Вопрос: - Вам приходилось смеяться над 
собой?

Путин: - Я часто это делаю.
Вопрос: - Самая удачная шутка, которую 

вы слышали за последнее время?
Путин: Не знаю, надо подумать. Вот совсем не-

давно одно из известных и популярных изданий в 
Германии написало, что президент Трамп толкает 
Европу в руки Путина. Вот если совместить это с 
более ранней шуткой о том, что Россия повлияла 
на выборы в США, то тогда все это вместе звучит 
достаточно смешно. Значит, мы повлияли якобы 
на выборы президента США, а он нам за это по-
дарил Европу. Полный бред. Иначе как шуткой 
это назвать невозможно.

Вопрос: - Есть ли какой-то вопрос, на ко-
торый у вас точно нет ответа?

Путин: Вот на ваш вопрос трудно дать ответ. Но 
если у меня нет ответа, то я стараюсь его найти.

Вопрос: - Какой совет от вашего отца вы 
передали бы вашим внукам?

Путин: - Не врать.
Вопрос: - Когда вы поверили в Бога?
Путин: - Это очень интимный вопрос. Очень труд-

но говорить об этом на публику. На мой взгляд, 
каждый человек рождается с верой в Бога, в ду-
ше. Только разные люди в разное время и при 
разных обстоятельствах начинают это понимать. 
Скажем, во время Великой Отечественной войны, 
когда даже самые отъявленные атеисты вставали 
в окопе и шли в атаку, уверен, что каждый из них 
думал о Боге. Есть люди, которые понимают это 
без всяких экстремальных ситуаций, но уж точно, 
когда человек попадает в какую-то экстремальную 
ситуацию, почти каждый думает об этом.

Вопрос: - Чем необходимо пожертвовать, 
чтобы быть президентом?

Путин: - Личной сферой жизни. Это неизбежно. 
Но все это компенсируется осознанием того, что ты 
занимаешься очень важным, нужным, уникальным 
делом, направленным на повышение благосостояния 
миллионов людей и на укрепление самого главного, 
что есть в жизни у каждого человека, - Родины.

«Какой совет отца передам 
внукам? Не врать»

 � БЛИЦ

Владимир ПУТИН:

  К повышению пенсионного     возраста
           отношусь   осторожно
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Надежда ИЛЬЧЕНКО 
(«КП» - Красноярск»)

Художественный 
талант министра 
обороны России 
оценили его 
коллеги 
из стран СНГ.

6 июня в столицу 
Тывы Кызыл съеха-
лись главы военных ве-
домств Содружества не-
зависимых государств. 

Нужно было обсудить 
несколько вопросов: 
военное сотрудни-
чество до 2020 года, 
проведение Армей-
ских международных 
игр (АрМИ-2018), со-

вместные командно-
штабные учения. Гла-
ва военного ведомства 
России Сергей Шойгу 
предложил коллегам 
поучаствовать в вос-
становлении мирной 
жизни в Сирии:

- Сегодня возможен 
широкий спектр на-
шего практического 
взаимодействия по 
Сирии. Это разми-
нирование терри-
тории, совместное 
патрулирование кон-
троля зон деэскала-
ции, оказание гума-
нитарной помощи, 
восстановление ин-
фраструктуры.

В плотном графике 
генералов нашлось 
время и на посеще-
ние Национального 
музея имени Алдан-
Маадыр. Здесь Сергей 
Шойгу впервые пока-
зывал свои картины 
широкой публике.

На малой родине ми-
нистра в эти дни прохо-
дит его первая выстав-
ка - в рамках проекта 
«Несокрушимая ле-
генда», посвященно-
го столетию создания 
Красной Армии. Экс-
позицию организовал 
Департамент культуры 
Минобороны, и в ней 
нашлось место не толь-
ко для холстов главы 

ведомства, но и для ра-
бот других художников.

Об увлечении Сергея 
Шойгу живописью ста-
ло известно несколько 
лет назад, когда в соц-
сети попал снимок, на 
котором министр 
проводит отпуск пе-
ред холстом с кистью 

и красками в руках. 
Но делиться с широ-
кой публикой своими 
картинами министр 
не спешил. Исключе-
ние сделал для Кызы-
ла. Сюда привезли 43 

пейзажа - в основном 
масло, акварель и гра-
фика. Кроме холстов, 
министр создает еще и 
скульптуры из дерева, 
главным образом из си-
бирского кедра.

Картина маслом

Работы Шойгу из дерева, а также 
видео с выставки - на сайте kp.ru

Русское 
географическое 
общество 
объявляет о 
старте второго 
всероссийского 
конкурса «Лучший 
гид России».

Цель этого беспре-
цедентного проекта - 
найти самых увлечен-
ных и талантливых 
людей, способных 
влюбить в свой реги-
он всю страну!

Стать участником 
акции может любой 
житель России - про-
фессионал или лю-
битель. Все, что не-
обходимо, - снять 
авторский двухминут-
ный ролик на русском 
языке, содержащий 
достоверный, ори-
гинальный рассказ о 
культурной, музейной 
или природной досто-

примечательности ва-
шего края. 

Для того, чтобы от-
править видео на кон-
курс, нужно оставить 
заявку на сайте луч-
шийгид.рф либо до-
бавить в сообщения в 
официальной группе 
РГО ВКонтакте до 31 
июля 2018 года.

Номинации конкур-
са:

 � гид-профессионал. 
Музей.

 � гид-профессионал. 
Город.

 � гид-профессионал. 
Проводник.

 � гид-любитель.
 � гид-любитель. До 18 

лет.
Победители получат 

уникальную возмож-
ность провести телеви-
зионную экскурсию в 
эфире телеканала «Моя 
планета»! Также лучшие 
гиды взрослых номина-

ций получат денежный 
приз в размере 100 000 
рублей, а лауреат дет-
ской номинации станет 
обладателем видеока-
меры.

В состав жюри вошли: 
президент Ассоциации 
гидов-переводчиков, 
экскурсоводов и тур-
менеджеров Александр 
Осипов, заместитель 
председателя Комиссии 
РГО по развитию туриз-
ма Виктор Кружалин, 
советник президента 
РГО по информаци-
онной политике, автор 
тревел-проектов Ана-
стасия Черноброви-
на, главный редактор 
телеканала «Моя плане-
та» Николай Табашни-
ков, телеведущий, автор 
документальных филь-
мов Валдис Пельш, те-
леведущий Джон Уоррен 
и другие именитые экс-
перты.

 � ПРОЕКТЫ

«Лучший гид России»:
Мы открываем новые имена!
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Об увлечении министра обороны 
изобразительным искусством 

многие узнали из этого снимка.

На этой картине местные жители увидели родную тувинскую тайгу.

Сергей Шойгу впервые устроил 
выставку своих пейзажей
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 � ТЕНДЕНЦИЯ

Картина дня: общество

Павел ЧЕРНЫШОВ

Экономика Владимирской 
области активно развивает-
ся. Об этом губернатор регио-
на Светлана Орлова заявила 
на VI Владимирском межре-
гиональном экономическом 
форуме «Регионы развития. 
Новые задачи, решения, воз-
можности». В работе фору-
ма приняли участие более 300 
предприятий и организаций, 
руководство ведущих корпо-
раций и фондов, эксперты и 
делегации из 20 стран.

«СЛУЖИТЬ ТОЧКОЙ 
ПРИТЯЖЕНИЯ»

- Наша задача - сделать так, 
чтобы Владимирская область 
служила точкой притяжения 
для деловых, творческих лю-
дей, квалифицированных 
специалистов, чтобы помочь 
раскрыться талантам, чтобы 
молодежь могла найти инте-
ресную работу в родном реги-
оне, - подчеркнула Светлана 
Орлова.

Для руководства области 
очевидно: чтобы добиться 
экономического прорыва, 
нужно совершить качествен-
ный рывок и в социальной 
сфере - в образовании и 
здравоохранении, решении 
жилищных проблем, модер-
низации ЖКХ, создании со-
временных, благоустроенных 
общественных пространств 
и удобной транспортной ин-
фраструктуры.

Благодаря сотрудничеству 
с РЖД уже удалось наладить 
скоростные маршруты, свя-
завшие 33-й регион с Москов-
ским транспортным узлом. В 
планах - модернизация Влади-
мирского железнодорожного 
вокзала и строительство це-
лого ряда инфраструктурных 
объектов, связанных с пред-
стоящим возведением вы-
сокоскоростной магистрали 
Москва - Казань.

В регионе много делается 
для развития и обновления се-
ти региональных автодорог: за 

последние годы отремонтиро-
вано почти 1700 километров. 
При этом особое внимание 
власти уделяют сельским до-
рогам.

Передовые технологии 
внедряются в разных сферах 
жизни. Например, на смену 
старым котельным приходят 
полностью автоматизирован-
ные модульные котельные. 
Вступают в строй современ-
ные очистные сооружения. 
Идет непрерывное развитие 
телекоммуникационной ин-
фраструктуры. Цель всех этих 

изменений одна - даже в са-
мых отдаленных уголках реги-
она люди должны чувствовать 
себя комфортно. Именно на 
это сегодня сориентированы 
медицинские, образователь-
ные, социальные учреждения, 
органы местного самоуправ-
ления.

11 ФЕЛЬДШЕРСКО-
АКУШЕРСКИХ ПУНКТОВ

Губернатор особо отмети-
ла, что в области постоянно 
расширяются возможности 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи, повышается 
ее доступность. Открываются 
новые медицинские центры 
и клиники, в здравоохране-
ние интенсивно внедряется 
информатизация. В ближай-
ших планах - в рамках частно-
государственного партнерства 
открытие диализных центров 
в Покрове и Коврове. В пла-
нах 2018 года - построить 11 
фельдшерско-акушерских 
пунктов для жителей Алексан-
дровского, Гусь-Хрустального, 
Ковровского, Суздальского и 
других районов.

Одним из ключевых резер-
вов роста экономики области 
губернатор считает туристиче-
скую отрасль.

- Мы решаем задачу созда-
ния туристического продукта 
мирового уровня. Турпоток во 
Владимирскую область вырос 
с 1 млн. 700 тысяч человек в 
2014 году до 4 млн. 600 тысяч 
человек в 2017-м. Продолжа-
ем развивать инфраструкту-
ру, используя интерактивные 
технологии, создавать единую 
самую современную систему 
навигации, интерактивный 
календарь событий, - подчер-
кнула Светлана Орлова.

Эксперты отмечают, что во 
Владимирской области актив-
но развивается бизнес.

- Владимирская область по-
казывает высокие темпы про-
мышленного производства. 
На площадке форума нам 
было интересно посмотреть 
на уникальные практики, 
которые работают в регионе. 
Они уникальны тем, что, по-
мимо внутренней и межрегио-
нальной кооперации, пред-
приятия активно работают на 
экспорт. В настоящее время 
очень редко можно встретить 
регион, который так актив-
но и эффективно работает в 
этом направлении, - отметил  
заместитель министра промыш-
ленности и торговли России 
Алексей Беспрозванных.

Владимирская область наращивает 
экспортный потенциал

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 а
дм

ин
ис

тр
ац

ии
 В

ла
ди

ми
рс

ко
й 

об
ла

ст
и

Светлана Орлова и заместитель министра финансов 
России Андрей Иванов считают, что в регионе 
создана благоприятная инвестиционная среда. 

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Четыре года спустя мы отыс-
кали героя исторической фо-
тографии.

Жене Проскурне из Сим-
ферополя сейчас 14 лет. А во 
время «крымской весны» он 
учился в четвертом классе.

- В тот день я шел в танце-
вальный кружок мимо воин-
ской части. Время в Крыму 
было смутное, никто не знал, 
что будет завтра. Смотрю, сто-
ят дядьки с автоматами в бала-
клавах. Мне стало как-то не по 
себе, - вспоминает Женя. - И 
вот один из них мне говорит: 
«Мальчик, кот нужен?» Страх 
как рукой сняло.

Уже забрав рыжего, ребенок 
стал думать, куда его понесет. 
Животных он любит, но у ма-
тери сильная аллергия. Кот 
то ли почувствовал сомнения 
нового хозяина, то ли решил, 
что ему свобода дороже ком-
фортной домашней жизни, и 
взбунтовался.

- Вырывался, царапался. 
Пришлось его отпустить, - 
рассказывает школьник. - А 
он шмыг - и побежал не куда-
нибудь, а вернулся назад к во-
енному!

Больше Женя и кот не виде-
лись. Мальчик надеется, что 
«вежливый человек» забрал 
рыжего беспризорника себе.

- Примерно через неделю 
маме показала фотографию 
приятельница. От меня роди-
тели объяснений потребова-
ли - где был, что делал, - улы-
бается Женя. - А я и не видел, 
что меня кто-то снимал.

Знаменитостью тот кадр 
парня не сделал, на улицах 
его не узнают. Кто на фото, 
в курсе только родные и дру-
зья. Тем более вскоре после 
того дня на улице резко по-
теплело, и он перестал но-
сить куртку, в которой по-
пал в объектив фотокора. А 
на следующий год уже вырос 
из нее. Ту куртку, кстати, в 
семье мальчика до сих пор 

хранят как память о «крым-
ской весне».

В танцевальный кружок Ев-
гений больше не ходит. Вме-
сто него у парня музыкальная 
школа и английский язык. 
После окончания школы он 
планирует пойти учиться на 
программиста.

Подготовили  
Галина КОВАЛЕНКО, 
Анастасия ЖУКОВА  

(«КП» - Крым»).
А о коте, ставшем 

официальным 
предсказателем игр 
чемпионата мира по 

футболу, - на > стр. 14.
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«Приятно, когда 
картинка живет 
сама по себе»

Фотограф ТАСС Алек-
сандр Рюмин снял «вежливого 
человека» с котом совершенно 
случайно.

- Я снимал военных, дежу-
ривших перед КПП, и местных 
жителей,  - рассказал «Комсо-
молке» Александр Рюмин, ко-
мандированный в 2014 году на 
полуостров освещать «крым-
скую весну».  - Увидел, что 
один из военнослужащих дер-
жал в руках кота. Тут подходит 
мальчик и тянет к нему руки. 
Случайная, спонтанная сцена: 
военный передает этого кота. 
Успел вскинуть камеру и начал 
строчить 15 - 20 кадров. Слу-
чайный снимок, даже не при-
стреливался. Увидел первую 
публикацию уже на следующий 
день - в «Комсомолке». После 
этого я фотографию особо не 
отслеживал. Слышал, что по 
ней памятник сделали на Даль-
нем Востоке, в городе Бело-
горске. Конечно, приятно, что 
картинка сама по себе какой-
то жизнью начала жить. А то в 
основном все, что снимаешь, 
публикуется один-два раза и 
уходит в архив.Еще больше фото и видеорепортаж  

из Крыма - на сайте kp.ru

А вот на симферопольском памятнике 
рядом с «вежливым человеком» и котиком 
изображена девочка. Но Женя не в обиде... 

«Комсомолка» 
нашла мальчика, 
ставшего символом 
«крымской весны»
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Александра КОЗЛОВА

«КП» узнала, как любит 
проводить выходные 
и сам глава региона.

На Петербургском между-
народном экономическом фо-
руме принято говорить о ра-
боте, а не о путешествиях. 
С другой стороны, туризм - 
важная составляющая эко-
номики. Этот год объявлен в 
Ленинградской области Годом 
туризма. А кто лучше всего 
знает регион, как не его глава? 
Губернатор Александр Дроз-
денко рассказал «КП», куда 
поехать любителям истории, 
экстремалам, заядлым рыба-
кам и просто уставшим от 
мегаполиса горожанам.

- Александр Юрьевич, чем 
Ленобласть для туристов бу-
дет отличаться от других ре-
гионов?

- Ленинградская область 
уникальна тем, что может 
предложить любой ту-
ристический про-
дукт. Во-первых, 
исторический 
туризм. Это 
колыбель рус-
ского госу-
дарства. Рю-
рик и Олег 
пришли в 
Старую Ла-
догу, ставшую 
первой столи-
цей Руси. Вто-
рое направление - 
патриотический 
туризм. Ленинградская 
область - территория се-
рьезных боевых действий. 
Александр Невский разбил 
шведов в устье Ижоры. Здесь 
родилась Красная Армия под 
Ивангородом в 1918 году. 
Здесь прошли тяжелейшие 
годы Великой Отечествен-
ной войны, блокада Ле-
нинграда. Очень популярен 
паломнический туризм. В 
Ленобласти 11 монастырей, 
большое количество храмов, 
святыни Русской церкви. В 
том числе Тихвинская икона 
Божией Матери.

Огромное количество рек, 
озер связывают нас с Петро-
заводском, с Новгородом, с 
Москвой. Развивается вод-
ный туризм. Есть лечебный 
туризм - радоновые источни-

ки, уникаль-
ные хвой-
ные леса, 
самое боль-
шое пре-
сное озеро 
на террито-

рии Европы - 
Ладога. У нас 

даже есть гор-
нолыжные ку-

рорты!
- А какой отдых вы са-

ми предпочитаете?
- У меня один выходной - 

воскресенье. Его я стараюсь 
проводить активно. Охота, 
рыбалка, прогулки по лесу. 
Стараюсь выбраться на при-
роду. Еще мое хобби - мо-
тоцикл.

- А вы экстремал!
- Ну это легкий экстрим. 

Я предпочитаю не спор-
тивные байки, а более спо-
койный мотоцикл «Харлей 
Дэвидсон». Если есть воз-
можность, в выходной про-
качусь в компании друзей. У 
нас есть свой мотоклуб. Но 
это редкие минуты.

- Посоветуете тогда места, 
где покататься на мотоци-

кле, где поры-
бачить?

- Все за-
висит от 
д в и ж е -
ния и от 

дорог. Вы-
ходить на ре-
гиональные и 
федеральные 
трассы не со-
ветую. Куль-
тура у авто-
мобилистов 
еще немного 
страдает. Мы 
катаемся в 
районе Иго-
ры - старая 
Приозерская 
трасса. От-
личная до-
рога, петля-

ет, есть перепады высот. Еще 
Нижнее Выборгское шоссе, 
которое идет вдоль залива. 
Что касается рыбалки, то 
это Финский залив, река Ву-
окса, Ладожское озеро. Но 
конкретные рыбные места 
выдавать не буду. Оставлю, 
пожалуй, для себя.

- А что интересует в регионе 
иностранных туристов?

- К иностранному туристу 
нужен индивидуальный под-
ход. Китайцев, например, 
мы привлекаем «красным» 
маршрутом. Они активно 
ездят по ленин-
ским местам. Мы 
их возим в Разлив, 
Рощино, Выборг. 
Они очень инте-
ресуются блока-
дой Ленинграда, 
историей. Евро-
пейские туристы 
едут смотреть па-
мятники архитек-
туры. Это Выборг, 
Гатчина, Старая 
Ладога. Финские 
туристы любят 
ностальгические 
туры по старым 
хуторам, по ме-
стам компактного 
проживания фин-
нов. Посещают 
могилы предков.

- Какие достопримечатель-
ности можно считать парад-
ным лицом Ленинградской 
области?

- Выборгский замок, дво-
рец в Гатчине, Тихвинский 
мужской монастырь, цер-
ковь Святого Георгия в Ста-
рой Ладоге, Ивангородская 
крепость. Это те достопри-
мечательности, которые кра-
суются на сувенирах из Лен-
области. Кстати, на сувенирах 
мы начали продвигать иллю-
страции Ивана Билибина. 
Это русский художник, ко-
торый иллюстрировал сказ-
ки, оперы, спектакли на тему 

русских сказок. Супруга заве-
щала все наследие Билибина 
Ивангороду. Там единствен-
ный в России музей его име-
ни. В прошлом году в Москве 
мы решили выставить Били-
бина - так очередь москвичей 
была все три дня. Его любят, 
знают, и он востребован.

- В Европе сейчас очень 
модные направления - эко-
туризм и гастротуризм. Лю-
ди приезжают в деревеньки 
воздухом подышать, поесть 
местных продуктов. Есть что-
то подобное у вас?

- Конечно, так что в Евро-
пу за этим ездить не надо. У 
нас активно развивается эко-
туризм в Лодейнопольском и 
Подпорожском районах Ле-
нинградской области. Мы 
четвертый год даем субсидии 
молодым предпринимате-
лям. Они выкупают старые 
деревянные дома, которые 
находятся на маршрутах к 
деревянным храмам. В этих 
районах есть храмы, которые 
на 100 лет старше, чем Кижи. 
Причем стоят они на своих 
исторических местах.

Предприниматели органи-
зуют 2 - 3-дневные маршру-

ты. Ночевка каждый раз в 
новом месте. Хозяева обе-
спечивают баню, националь-
ную еду. Те же карельские 
пирожки, выпечку. Утром 
завтрак в деревенском сти-
ле. Запаренная в печи ка-
ша. Все стараются делать из 
местных продуктов. Тури-
сты либо едут на собствен-
ных машинах, либо их могут 
возить на «уазике». В Под-
порожье, кстати, есть самая 
высокая точка Ленинград-
ской, Псковской и Новго-
родской областей. Я ее ви-
дел первый раз с вертолета. 
Такое ощущение, что ты в 
Швейцарии. Скалы, высо-
кие сосны, бурлящая вода. 
Там уникальные мистиче-
ские места. В лесу есть род-
ник, над ним - камень. В 
определенное время суток 
там проступает лик Иисуса 
Христа. Там же есть перво-
бытные стоянки человека, 
камнями выложены круги. 
Есть чему удивиться.

- На чем туда можно до-
браться? Автобусы ходят?

- У нас дороги неплохие. 
Но автобусные маршруты 
длинные, тяжелые. Лучше 
на личном транспорте. Хо-
тя можно собрать группу и 
заказать автобус. У нас по-
явились экологически чи-
стые фермы. Первая ферма 
- «Алеховщина» в Лодей-
нопольском районе - по-
лучила европейский эко-
логический  зеленый знак. 
Вы можете  приехать туда 
пожить, поработать, поку-
шать экологически чистые 
продукты.

- А что делать тем, кому, на-
оборот, хочется адреналина?

- Экстрима у нас 
на любой вкус. 
Кто любит ла-
зать по отвесным 
скалам, тому на 
Ястребиное озе-
ро. Саблинские 
пещеры рекла-
мируем, потому 
что там создана 
инфраструктура - 
клуб, турбаза, про-
водники. Для лю-
бителей водного 
адреналина - спла-
вы по рекам. Раз в 
год на Вуоксе у нас 
проходит конкурс, 
когда сплавляются 
на надувных рези-
новых женщинах. 

Э т о уже традиционная 
забава. Кроме того, в области 
проходит «Ладога Трофи». 
Маршрут, когда можешь 
на джипе, мотоцикле или 
квадроцикле участвовать в 
гонках по бездорожью. Мой 
зам по экономике и инвести-
циям Дмитрий Ялов увлека-
ется спортом. Поднялся на 
Эверест, бегает марафоны. 
Совместно с коллективом 
единомышленников он раз-
работал схему экстремаль-
ного туризма в Лен области. 
Сейчас ее дорабатываем и 
будем презентовать через 
месяц.

Чем живет Россия

Где отдохнуть в Ленобласти? 
Личные рецепты от губернатора 

Александра Дрозденко
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Большой 
Гатчинский 

дворец.
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Попробовать 
себя в роли 

лучника может 
каждый.
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Средневековый 
Выборгский замок 

привлекает 
не только туристов, 
но и художников.
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Николай ВАРСЕГОВ,
Наталья ВАРСЕГОВА,
Антон ЧЕЛЫШЕВ

Такую версию почти всерьез 
высказал в эфире Радио 
«Комсомольская правда»
(fm.kp.ru) судебно-медицинский 
эксперт Эдуард Туманов.

Зимой 1959 года в горах Северного 
Урала пропали девять туристов под 
руководством Игоря Дятлова. Через 
месяц спасатели обнаружили их разре-
занную палатку. А в радиусе полутора 
километров от нее - пять замерзших 
тел. Трупы остальных нашли только в 
мае. Почти все туристы были разутые 
и полураздетые. У некоторых - смер-
тельные травмы. До сих пор не ясно, 
почему ребята убежали на лютый мо-
роз и на свою погибель.

Самым старшим участником роко-
вого похода был 37-летний фронто-
вик Семен Золотарев. О нем мы пи-
сали не раз. Семен по паспорту, он 
же Александр (так Золотарев пред-
ставлялся всем), родился на Кубани 
(станица Удобная) 2 февраля 1921 
года - согласно паспорту. А по цер-
ковной метрике - 1 марта 1921 года.

Семен окончил 10 классов. По тем 
временам это уровень чуть ли не ны-
нешнего профессора. Комсомолец, 
активно занимающийся спортом. 
Вряд ли такой интересный парень мог 
быть обойден вниманием силовых 
органов? Думаем, нет. Есть немало 
домыслов в связи с темным военным 
прошлым Золотарева. Якобы на са-
мом деле Семен мог погибнуть, а его 
документами воспользовался кто-то 
другой, похожий на нашего героя. 
Есть, например, мутные сведения о 
старшем брате Семена - Николае, ко-
торый работал у немцев, а под конец 
войны пропал без вести. 

Но если даже предположить, что 
под ликом Семена скрывался кто-то 
другой, то и тут всплывает загадка, 
ставящая нас в тупик. По воспоми-
наниям родственников, у Семена 
не было на руках татуировок. А вот 
у погибшего на перевале, который 
был обозначен как Семен Золотарев, 
оказались на руках странные татуи-
ровки: нечто похожее на свеклу или 
знак карты пик, а также непонятная 
аббревиатура «ДАЕРММУАЗУАЯ».

Потому до сих пор сомнения - того 
ли похоронили под памятником Се-
мену Золотареву? К тому же по доку-
ментам его вовсе в Екатеринбурге не 
хоронили. Это и побудило родствен-
ников Семена попросить нас прове-
сти эксгумацию и установить родство 
с помощью ДНК-экспертизы. Мы, 
журналисты «КП», охотно взялись 
помочь им, чтобы в том числе изучить 
характер травм покойного.

СОВПАЛО ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ
Эксперт Эдуард Туманов на эксгума-

ции не был, но он вни-
мательно изучил фото и 
видео останков.

- Я не могу утверж-

дать, - сказал Эдуард Викторович, - 
что мои выводы кардинально отлича-
ются от выводов эксперта Никитина, 
который проводил эксгумацию. Он 
очень грамотный эксперт. Просто 
мы сделали то, что он на кладбище 
не делал. Сопоставили повреждения 
с повреждениями, которые описывал 
эксперт Возрожденный в 1959 году в 
морге города Ивделя. Совпало прак-
тически все. 

О ЧЕМ УМОЛЧАЛ 
ВОЗРОЖДЕННЫЙ

- Но кое-чего нет в описании Воз-
рожденного, - продолжает Эдуард 
Викторович. - Он не описывает пе-
реломы лопатки, которые были вы-
явлены на эксгумации. Но это можно 
объяснить тем, что Возрожденный 
недостаточно полно исследовал труп, 
то есть не были вскрыты мягкие ткани 
спины, что следовало бы при этом 
виде экспертизы сделать при таких 
повреждениях.

Получается, что перелом ребер воз-
ник в результате компрессии (сдавле-
ния) груди в передне-заднем направ-
лении, несколько по диагонали. Это 
была компрессия каким-то достаточно 
твердым, тупым предметом с поверх-
ностью, сопоставимой с поверхностью 
груди. А перелом лопатки больше ха-
рактерен для травматических воздей-
ствий каким-то предметом, чья трав-

мирующая поверхность 
меньше поверхности ло-
патки.

- Можно сказать, что 
это были два удара по спи-
не в область лопатки?

- Да, два удара. Лока-
лизация повреждений 
лопатки позволяет пред-
положить, что было не 
менее двух травматиче-
ских воздействий в про-
екцию лопатки.

- А если Семен упал на 
спину? На склоне много 
острых камней.

- Можно гипотетически допустить, 
что он лежал, опираясь лопаткой на 
выступающие камни. При этом на не-
го шла компрессия груди спереди на-
зад. Но это уже большое допущение.

- Допустим, он лежал на спине в 
снежной пещере в овраге. И на него 
обвалилась огромная масса снега. По-
ломало не только ребра, но и лопатку, 
которую придавило на камни.

- Если бы там была твердая поверх-
ность под телом, то сломались бы еще 
остистые отростки позвонков. Но 
остистые-то не повреждены.

- А еще у Семена, похоже, был пере-
лом костей таза?

- Есть дефект правой подвздошной 
кости. Отсутствует фрагмент. Я не мо-
гу сказать - этот дефект уже изначаль-
но был, когда извлекли таз из могилы, 
либо образовался при извлечении. 
Определить - прижизненный пере-
лом или посмертный - можно только 
строго в лабораторных условиях.

- Допустим, перелом подвздошной 
кости тоже прижизненный, какая скла-
дывается картина?

- Если бы мне просто представили 
описание повреждений и я не знал бы 

обстоятельств дела, то я сказал бы, что 
человека переехал автомобиль. Но, 
учитывая ситуацию в целом, я готов 
поверить в мистику. Все переломы 
разные. И это должно быть какое-то 
невероятное стечение обстоятельств, 
чтобы все травмы образовались, на-
пример, от схода на человека большой 
массы снега.

- А это могли быть удары?
- Нужно разделять повреждения. 

Переломы ребер - это от сдавления. 
Переломы лопатки - от ударов, два 
удара как минимум. Переломы под-
вздошной кости - это тоже удар. К 
тому же перелом бедра тоже с правой 
стороны, как ребра и лопатка.

- Можно ли сломать подвздошную 
кость ударом палки или приклада?

- Ее можно сломать ударом ноги, ес-
ли человек лежит. Правда, сила удара 
должна быть ну очень большой.

СТРАННЫЕ ВИДЕНИЯ
Автомобиль на месте гибели ребят, 

конечно же, появиться не мог. Но рас-
суждения эксперта Туманова напом-
нили нам историю, которую рассказал 
однажды бывший геолог Владимир Куз-
нецов. Он работал в районе перевала 
Дятлова в 1968 году.

- В конце августа мы попросились 
у нашего начальника на несколько 
дней сбегать на гору Отортен, слы-
шали от старших товарищей, что там 
есть бурые железняки на вершине, - 
вспоминает геолог. - А где бурые же-
лезняки, там, возможно, есть и медь, 
и золото. Отправились впятером. С 
нами три собаки. И вот только пере-
валили хребет Черканур, сразу у всех 
появилось плохое ощущение. Будто 
кто на тебя сзади смотрит невидимый. 
И кругом тишина и птиц не слышно. 
Потом пошла полоса лесоповала ши-
риной километра два. Пришлось по 
стволам идти просто. Дошли почти 
до верховий Лозьвы. Это километров 
пять северней от перевала Дятлова. 
Решили заночевать. И всю ночь си-
дели у костра, дрожали, боялись. 

На Отортен геологи так и не под-
нялись. Решили вернуться обратно, 
особенно после того как вдруг увидели 
размытый тракторный след.

- Гусеницы у него широкие, типа 
«Чебоксарца». Откуда взялся? - удив-
ляется Кузнецов. - Сейчас я анализи-
рую, там его никогда не могло быть. 
Места глухие, там не рубили лес. Не-
понятно, как мог туда трактор про-
ехать по бездорожью? След начался 
возле маленького притока Лозьвы, а 
где закончился, неизвестно. Мы не раз 
потом обсуждали, что это могло быть, 
но никаких вариантов не было. Такой 
след могла оставить только техника.

Полную версию программу 
слушайте на fm.kp.ru.

ОТ АВТОРОВ
Если у вас есть достоверные све-

дения о гибели туристов, пишите: 
konata@kp.ru.

Мистика и тайны перевала Дятлова:

Похоже, будто 
Семена Золотарева 
переехал автомобиль

«Комсомолка» 
рекомендует: DVD 
«Перевал Дятлова. 
Конец истории?» 
и электронную 
книгу «Кто прячет 
правду о гибели 
группы Дятлова» 
в интернет-магазине 
shop.kp.ru.

- Можно гипотетически допустить, 

Дятлова в 1968 году.

у нашего начальника на несколько 
дней сбегать на гору Отортен, слы-

лезняки, там, возможно, есть и медь, 

риной километра два. Пришлось по 

ВЫДЕРЖКА 
ИЗ ДОПРОСА

В 1959 году судмедэксперт Борис 
Возрожденный, который вскрывал в 
морге тела дятловцев, отвечая на во-
просы следователя, сказал: «Обширный, 
вдавленный, многооскольчатый и очень 
глубокий (перелом свода и основания че-
репа) перелом Тибо-Бриньоля может быть 
результатом отбрасывания автомобилем, 
движущимся с большой скоростью, или 
при прочей транспортной травме. После 
такого удара он находился в состоянии 
тяжелой контузии головного мозга, то 
есть был в бессознательном состоянии.

- А как объяснить переломы ребер 
у Дубининой и Золотарева?

- Они являются результатом воздей-
ствия большой силы, какая была приме-
нена в отношении Тибо».
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Одно из последних фото рокового похода. Семен Золотарев (третий 
слева) попросил новых друзей - (слева направо) Николая Тибо-Бриньоля, 

Людмилу Дубинину, Зину Колмогорову -  называть его Александром. 
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Продолжение. 
Начало в номере «КП» 

за 6 июня с. г.
и на сайте kp.ru.

Политобозреватель «Ком-
сомольской правды» Владимир 
ВОРСОБИН решился на экс-
перимент. Бросить жирную 
Москву и рвануть… в какую-
нибудь глушь, в Саратовскую 
область, на должность про-
стого репортера районной га-
зеты. Выбор пал на Балашов.

«ТЫ КТО ТАКОЙ?»
- Подожди, ты приехал сю-

да работать?! - удивился пер-
вый балашовский знакомый, 
представитель древнего вида 
аборигенов - чуть поддатый 
сантехник Витя. Мы соседи 
по лестничной площадке, 
сидели на скамейке и увле-
ченно смотрели, как всходит 
солнце. 

Витю я знал хорошо. Ви-
дел его в Тайге, Боготоле, 
Суоярви, Ишиме, Татарске, 
Вороньей Ноге. Где меня 
ни мотала журналистская 
жизнь, везде я обнаруживал 
сантехника всея Руси с се-
ребряной чеканкой на паль-
це и нашим отечественным 
простодушно-хитроватым 
лицом. 

- В Балашов работать… - 
повторял он удивительное 
для него сочетание слов.

Квартиру я снял аутентич-
ную. Крепкую хрущевку, да-
же с некоторыми остатками 
тротуара. Рядом с нерабо-
тающим, но величествен-
ным элеватором и заводом, 
на крыше которого когда-то 
сияли ордена. Теперь - «Эль-
дорадо». У подъезда гараж с 
надписью «Я люблю тебя, 
Света» и размашистой при-
пиской «Я тоже». 

Город устроен удобно. 
Внизу - алкогольный мага-
зин «Красное и белое». В со-
седнем - алкогольный «Бри-
столь». Через дом - снова 

«Красное и белое». Потом 
снова «Бристоль». И так на 
всю бесконечную Советскую 
улицу. Параллельно такая же 
цепь из ритуальных контор и 
аптек. Лечебно-похоронная 
улица печально следовала 
за «пьяной» и заканчивалась 
храмом. Что обнадеживало. 

- Ты военный, я вас, офи-
церье, сразу вижу, - вышел 
из задумчивости сантехник. - 
Силовик поди. Или проку-
рор…

- Нет.
- Ну тогда совсем просто - 

ты из Газпрома. На подстан-
цию, командировочные туда 
едут.

- Нет.
- Но у нас больше ничего не 

работает, - растерянно при-
свистнул балашовец. - Все 
отсюда бегут. Заводы закры-
ты. Все. Здесь только бюд-
жетники, чиновники и мы… 
Кто ты?

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА 
В РЕДАКЦИИ

У редактора балашовской 
районки Андрея Максудова 
было прескверное настрое-
ние. 

- Волошин из Саранска, - 
покачал головой он. - При-
ехал. Надо же… Ты правда 
хочешь у нас работать?

- Да, - зло поправил я очки.  
Этот чисто балашовский во-
прос уже сильно раздражал.

Я стоял посреди редакции 
и безбожно врал (в ГРУ это 
назвали бы легендой). Пе-
реехал, мол, из Саранска по 
срочной семейной необхо-
димости.

- Хочу понять, почему так 
люди живут, - наконец гово-
рю правду. 

Но меня не слушали.
- Счета арестовывают, - 

сказал редактор кому-то в 
окно. - В редакции из пишу-
щих я, Андрей и… 

Редактор устало посмотрел 
на меня, дескать, «и какой-то 
заезжий тип»…

- Я справлюсь! - звонко обе-
щаю, понимая, впрочем, что 
мои статьи в «Балашовской 
правде» будут выглядеть как 
«Рамштайн» в Большом теа-
тре.

И замечаю, что в редакции 
стоит странная, мертвецкая 
тишина. 

«СЛАВА БОГУ, 
ТЫ ПРИШЕЛ»

Стажером (то есть без 
предъявления в отделе кадров 
трудовой книжки, и это пока 
спасало меня, «Волошина», 
от провала) поступаю в рас-

поряжение юной корреспон-
дентки Ольги. 

- Столетие газеты в январе 
отмечали. - Ольга печально 
листала подшивку. - И не 
газета это даже. Летопись 
города, по которой потомки 
будут изучать Балашов… Да, 
зарплата 14 тысяч, но бросить 
родную редакцию жалко, кто 
писать будет? Слава богу, ты 
пришел… 

Краснею.
- Ты, главное, - учила ме-

ня Ольга, - проверяй любую 
цифру, фамилию. Наша 
«Правда» единственная в ми-
ре, кто пишет о балашовской 
жизни. Это не какая-нибудь 
пресса с Пугачевой и Кирко-
ровым на обложке…

Тут меня, конечно, разби-
вает кашель.

- …она настоящая, - про-
должает Ольга. - Знаешь, чи-
таю московских коллег, им 
ведь на все плевать - они вы-
соко, до них не доберешься. 
А тут одну букву в фамилии 
перепутаешь - замучаешь-
ся извиняться. Однажды с 
именем ребенка ошиблась, 
родители полгода звонили 
со слезами… Тут же все друг 
друга знают. Запятую не там 
поставишь - бабки на улице 
застыдят. 

- Буду учиться, - гово-
рю. Искренне говорю, черт! 
- А чего тут так тихо?

Полредакции, оказывает-
ся, написало заявления на 
увольнение. Из-за... 

- Бред, - улыбаюсь. - Не 
может быть! 

И все из-за одного пустя-
кового слова. 

Однажды бухгалтер назва-
ла кассира… кассиром. А та 
гордо считает себя менедже-
ром по персоналу. Скандал. 
Бухгалтер исчезает. Зарплату 
выдавать некому. И наутро 
полредакции пишет заявле-
ния на увольнение.

Почему?
Устали.
Как бы объяснить...

РАЗГОВОР 
С ЧИТАТЕЛЕМ

(Да-да, с вами.)
Вы скажете, что 14 тысяч в 

провинции получают толь-
ко пенсионеры или лодыри, 
так? 

Какой-нибудь клерк, ску-
чая, пишет в соцсети про-
винциалу: «Хватит ныть, иди 
работай». И собирает сотни 
лайков и комментариев: 
«Точно! Работать не хотят, 
все им власть виновата». Моя 
новая знакомая, балашовская 
таксистка Катя, тоже так ду-
мает. Говорит, заработать 50 
тысяч можно везде. Только 
не ленись. Под этим деви-
зом она отвезла ссаженного 
с поезда алкаша-дебошира 
в... Новосибирск! К счастью, 
вернулась благополучно - 
бить ее он не стал. Катя из-
за ипотеки готова на любую 
работу - рванет хоть завтра во 
Владивосток. Спит с 4 утра 
до 8, ребенка почти не видит, 
выглядит плохо… 

Есть у меня еще один при-
ятель, 25-летний Костя, ко-
торый окончил местное во-
енное училище.

- Свой бизнес здесь - это 
невозможно, - говорит. - Все 
давно поделено родней чи-
новников, и конкурентов они 
выбрасывают из города… В 
итоге пришел к папе - мол, 
без шансов, выручай. Устро-
ил отец в бригаду по установ-
ке сигнализации. В остальное 
время таксую. Выходит в ме-
сяц от силы тысяч 35 - 40…

И есть, например, четверть 
города, крепких балашовских 
мужиков, ездящих в столицу 
работать охранниками за 20 
- 25 тысяч! Минус дорога… 
Многие уже в разводе из-за 
стыдных командировочных 
болезней. И сидят в рюмоч-
ных здоровенные лбы, зани-
маются психоанализом... 

Испытано на себе

«Гражданскую 
оборону» 

с Владимиром 
Ворсобиным 

слушайте по средам 
с 17.05 (мск) на Радио «КП».

Продолжение 
в следующем номере.
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Как я был журналистом районки:

Ты правда хочешь 
у нас, в провинции, 
работать? Надо же!

Русская глубинка устроена удобно. Здесь тихо, хорошо. Вот только 
местные удивляются, когда кто-то приезжает сюда работать.  

ИЗ ЗАПИСОК ГОРОЖАНИНА
Философ-краевед Вадим Филатов:
«В XVII  веке в местном лесу прятался душегуб морд-

вин Василий Балашка. Он периодически выходил из леса, 
резал прохожих и шел пропивать награбленное в кабак. 
Очень скоро кабак разбогател и расширился. Так возник 
город, который в честь Балашки назвали Балашов. В 
XIX веке о существовании Балашова никто, включая 
его жителей, 
почти ничего 
не знал, да и 
сейчас прак-
тически никто 
не знает…»
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ЧАСТЬ 2
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Александр МИЛКУС

Наш обозреватель 
анализирует доклад 
правительства о том, к чему 
пришла российская система 
образования и что ее ждет.

Нас до сих пор накрывают по-
следствия случившегося 27 лет на-
зад развала СССР, спровоцировав-
шего нищету, депрессии, неверие в 
завтрашний день. Последствия эти 
социологи называют демографиче-
ской ямой.

Мы начали потихонечку выбирать-
ся из этой ямы лет семь - восемь на-
зад. Отсюда и тысячные очереди в 
детсады, а теперь и штурм первых 
классов школ.

Да, волна прироста малышей на-
конец добралась до средней школы. 
И это, конечно, хорошо.

Но, в общем, ситуация в последние 
годы складывалась непростая. В опу-
бликованном докладе правительства 
Федеральному собранию Российской   
Федерации о реализации государ-
ственной политики в сфере образо-
вания приводятся такие цифры.

За последние 17 лет (с 2000 по 
2017/2018 учебный год) численность 
школьников сократилась более чем на 
21,7%. Демографическая яма с уровня 
общего образования перемещается на 
уровень профессионального (средне-
го профессионального и высшего) 
образования. Численность студентов 
вузов в 2018/2019 учебном году мо-
жет составить около 4,3 млн. человек, 
снизившись более чем на 40% по от-
ношению к численности студентов 
вузов в 2009 году (7,4 млн. человек).

При этом мест в детсадах не хватает. 
Как и школ. В 18,6% средних образо-
вательных учреждениях дети учатся в 
две, а иногда и в три смены.

Для каждого уровня образования 
сформировались собственные и очень 
серьезные проблемы. Начну снизу.

Педсовет

Программу «Родительский 
вопрос» слушайте 

по четвергам с 19.05 
(мск) на Радио «КП».

Все новости 
о школах и вузах - 
в разделе 

«Образование» 
на сайте kp.ru
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- Сначала 
в садике места 

не хватило, 
а теперь

и в школе 
не хватит?

Что за парадокс:

Учеников стало на 20% меньше,
а денег школе требуется 
на 40% больше? КСТАТИ

Строить, чтобы потом 
перестраивать

Есть еще одна проблема, о которой говорят специали-
сты, - из-за демографических волн наша система образо-
вания как бы «дышит» - то много первоклассников, то их 
мало, то много студентов, то мало. Сейчас места в детсадах 
берут с боем, а лет через десять группы будут стоять пусты-
ми. Сейчас срочно строят новые школы и реконструируют 
старые, а к 2030 году классы могут стоят пустыми.

Поэтому задача не только ввести в строй новые здания, но 
и предусмотреть возможность их быстро перепрофилировать. 
Детсады - в группы раннего развития, во Дворцы техниче-
ского творчества. Классы - в помещения для занятий робо-
тотехникой, углубленного изучения предметов и так далее.

Система должна стать гибкой и очень мобильной. Только 
тогда у нас есть шанс остаться среди наиболее развитых 

стран мира.

Численность студентов вузов 
будет снижаться вплоть до 2024 
года. По сравнению с пиком - 2008 
годом - практически в 2 раза.

Пока объективно падает коли-
чество студентов, есть время, 
что называется, перестроиться 
на марше - обновить систему выс-
шего образования, реорганизо-
вать вузы под задачи подготовки 
кадров в условиях новой техноло-
гической революции. Но есть про-
блема - старение профессорско-
преподавательского состава. Во 
многих региональных вузах сред-
ний возраст преподавателей - за 
50 - 55 лет. Пройдет не так много 
времени, и они уйдут из универси-
тетов. Заменить их некому. Поко-
ления 35 - 45-летних практически 
нет. И не факт, что в стенах вузов 
задержатся молодые преподавате-
ли. Несмотря на повышение зар-
плат. Во-первых, далеко не везде 
это повышение существенное. Во-
вторых, вместе с повышением зар-
плат растет и нагрузка. Вузовские 
преподаватели рассказывали мне 
о том, что сейчас от них требуют 
отчитать 800 - 900 часов лекций и 
семинаров в течение учебного го-
да. И при этом дополнительно за-
ниматься исследовательской рабо-
той. В результате преподаватель 
скатывается к профанации либо 
учебного процесса, либо научной 
работы. Для сравнения: в Испании 
учебная нагрузка преподавателя 
не превышает 200 часов в год.

В последние три - четыре 
года в колледжи повалили 
студенты.

С одной стороны, вы-
пускники сразу же после 
получения диплома идут 
работать, причем за хоро-
шую зарплату. С другой - в 
колледжи стали убегать от 

ЕГЭ. Это такая лазейка, 
которая была заложена 

лет десять назад, для того 
чтобы привлечь учащихся 
в колледжи. И вот теперь 
она превратилась в широ-
кие ворота. С третьей - в 
колледжах вводят приклад-
ной бакалавриат, который 
позволяет получать диплом 
о высшем образовании.

Выпускники колледжей не 
сдают ЕГЭ и могут по про-
фильной специальности 
поступать в вуз на второй 
курс. Круто!

В 2021 году у нас будет мак-
симальное количество школьни-

ков - около 16 миллионов. Потом их 
число станет снова падать. Сейчас в регионах 
спешно строятся новые школы. Задача - к концу 
нынешнего десятилетия ликвидировать третью 
смену, а к 2024-му  - вторую. Масштаб задачи 
я бы сравнил со строительством Днепрогэса в 
20-х годах прошлого века. Нужно ввести в строй 
больше 6 миллионов новых учебных мест.

Но строительство «коробок» не решает про-
блему. Нужны новые учителя.

- Если мы хотим сохранить нынешнее число 
учащихся на одного учителя (на уровне 14 че-
ловек), потребность в учителях возрастет на 
20%, - рассказывает директор центра Татьяна 
Клячко. - Причем в ближайшие три - пять лет.

А каким образом привести в школы новых 
педагогов? По оценкам специалистов, недавний 
эффект от повышения зарплат учителям и их 
стабильные выплаты уже не работает. Сравне-
ние опросов молодых учителей в 2016 и  2017 
годах показало: существенно меньше выпуск-
ников педвузов считают, что работа в школе 
привлекает их стабильностью. Зато больше 
стало тех, кто считает, что профессия вообще 
непривлекательна для молодежи.

При этом ресурса, чтобы снова суще-
ственно поднять зарплату учителей, по-
высить их социальный статус, нет.

У нас много 
малышей дет-

садовского возраста. Удалось более-менее 
обеспечить местами в детсадах лишь детей 

от 3 лет. А как быть с малышами? Далеко не 
всегда мама может сидеть дома, пока ребен-
ку не исполнится три года. Нужны ясли. А их 
практически нет.

Мало того, сейчас и подходы к детям в сади-
ках должны быть другие. Нужно готовить новых 
воспитателей, переучивать тех, кто сейчас рабо-
тает. Сейчас большинство воспитателей имеют 
среднее специальное образование - они окон-
чили педагогические колледжи. В Финляндии 
же, например, группы ведут выпускники вузов.

Центр экономики непрерывного образования 
Российской академии народного хозяйства и 

государственной службы при Президенте РФ 
недавно подсчитал: сейчас у нас в стране око-
ло 13 миллионов малышей от 1 до 6 лет. К 
2030 году будет существенно меньше - около 
9 миллионов (снова вернется демографическая 
яма). При этом потребность в воспитателях 
будет расти примерно на 25,2% к 2024 году. 
Это связано с тем, что современное развитие 
страны предполагает бОльший охват малышей 
дошкольным образованием. Ребенок должен 
быть подготовлен к учебе в школе.

ДЕТСКИЕ САДЫ

ШКОЛЫ

КОЛЛЕДЖИ

ЦИФРА
Недофинансирование дошкольного обра-

зования в 2017 году составило примерно 
33,5%*.

*Здесь и далее - по подсчетам Центра эко-
номики непрерывного образования ИПЭИ 
РАНХиГС.

ЦИФРА
Недофинансирование 

среднего профобразова-
ния в 2017 году состави-
ло примерно 50%.

ЦИФРА
Недофинансирование общего образова-

ния в 2017 году составило примерно 39,4%.

ЦИФРА
Недофинансирование высшего 

профессионального образования в 
2017 году составило примерно 40%.

ВУЗЫ

FM.KP.
RU
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Холостяки, хотите найти 
спутницу жизни? Идите знако-
миться. Без знакомства - никак, 
проверено. Но прежде послу-
шайте советы бывалых ученых. 
Не то чтобы все ученые такие 
уж мастера пикапа, но они хо-
тя бы (ради вашего, заметьте, 
блага) постарались изучить те-
му досконально. И вот к каким 
выводам пришли.

А МЫ ПРОСТО 
ПОСЛУШАЕМ

С чего начать, ока-
завшись рядом с женщиной, 
которая вам интересна?

Ученые считают, что первым 
делом надо дать ей возможность 
выговориться. Что существенно 
облегчит путь к последующему 
более тесному контакту. Ис-
следователи из Стэнфордского 
университета считают подоб-
ную стратегию оптимальной. 
И обосновывают свой вывод 
анализом примерно тысячи так 
называемых быстрых свиданий 
(Speed Dating), распространен-
ных в США. Это когда муж-
чины и женщины собираются 
где-нибудь и поочередно об-
щаются (у нас, кстати, тоже 
такой метод практикуется, по-
читайте отличный материал 
«Что за испытание - быстрые 
свидания» на сайте kp.ru).

Каждое «короткое свидание» 
занимает примерно 10 минут. 
По его итогам участники запол-
няют анкеты, в которых либо 
выражают желание встретиться 
вновь, либо дают от ворот по-
ворот. Если желание продол-
жить знакомство взаимно, то 
«заинтересованные стороны» 
получают телефоны друг друга 
и вольны поступать дальше, как 
им заблагорассудится.

Исследователи отмечают: 
мужчины, как правило, хоте-
ли бы получить телефоны чуть 
ли не всех женщин, с которы-
ми общались на встрече. Жен-
щины - более избирательны: 
одного-двух кавалеров приме-
тят - и все. И кто же, как вы 
думаете, эти счастливчики? Те, 
кто сумел наилучшим образом 
преподнести себя? Кто краси-
вее всех оделся и выучил по слу-
чаю самые душещипательные 
фрагменты сонетов Петрарки? 
Ничего подобного. В числе из-
бранных оказались те подко-
ванные мужчины, которые ти-
хонько помалкивали, пока их 
визави щебетали, рассказывая 
всякую чрезвычайно важную, с 
их точки зрения, информацию.

Итого, мальчики: учимся по-
малкивать и слушать. Вывод не 
новый, но теперь научно обо-
снованный.

Я, СНОВА Я 
И ЕЩЕ РАЗ Я

Вторая рекомендация вы-

текает из первой. Пускай себе 
девушка говорит, но не просто 
так. Например, упомянув, что 
ей нравится группа «Ленин-
град», она не должна в течение 
следующего часа демонстри-
ровать доскональное знание 
текстов Сергея Шнурова. То 
есть, конечно, имеет на это 
полное право, но это просто 
будет означать, что разговор 
свернул куда-то не туда.

А вот если она в рассказе о 
своих увлечениях будет гово-
рить все время о себе («ну да, 
«Ленинград» МНЕ нравится, 
но вообще-то Я еще и Тютчева 
люблю, потому что у него все 
стихи как будто про МЕНЯ, а 
Я на такие вещи очень податли-
вая, уж такой у МЕНЯ характер, 
ничего с СОБОЙ поделать не 
могу»).

Наблюдения свидетельству-
ют: женщины на свиданиях 
используют местоимение «я» 
в несколько раз чаще, чем «вы» 
или «ты». И это хорошо, не надо 
считать это признаком само-
любования или эгоизма.

ПРЕРЫВАЙ 
И ВЛАСТВУЙ

Третье:  позво-
ляя женщине выговориться, 
мужчине надо периодически 
прерывать ее болтовню и де-
монстрировать подходящими 
словами, что он понимает, о 
чем, собственно, идет речь. Не 
грех иной раз посочувствовать, 
заявив, что, мол, «и со мной 
такое случалось». Можно ввер-
нуть: «а вот тут бы я поспорил». 
Это вполне безопасно - спо-
рить с вами все равно никто не 
собирается, зато создает впе-
чатление, что вы внимательно 
слушаете собеседницу.

Ну и, разумеется, никто не 
отменял всяческих «ух ты», ни-
чего себе», «да ну».

БЕЗ РАБОТЫ
Четвертое: муж-

чинам не стоит под-
робно рассказывать женщи-
нам о своей работе.

- Как только мужчины углу-

бляются в подробности своей 
профессии, женщины теряют 
к ним интерес, а свидание за-
канчивается безрезультатно, - 
констатирует профессор Дэн 
Журавский, руководитель ис-
следования.

Хотя, чему тут удивляться? 
Еще Олег Газманов в одной из 
своих старинных песен уста-
ми ее героя докладывал, что 
рассказ об особенностях его 
рыбацкой профессии не воз-
буждает собеседницу - даже мо-
рячку: «Я любимой объяснял, 
как лебедка тянет трал, а она 
не хочет слушать...»

Тут мы видим не самый тя-
желый случай, ибо дальше сле-
дуют обнадеживающие слова 
«...хочет, чтоб поцеловал». Но 
это только лишь потому, что 
морячка уже предварительно 
положила глаз на рыбака.

От себя добавим: слишком 
подробный рассказ о своих 
хобби (рыбалка, авиамодели-
рование, танчики) имеет тот 
же эффект.

КАК БЫ ПОСЛЕДНЕЕ
Пятое: женщин при-

влекают собранные 
и уверенные в себе мужчи-
ны, которые избегают слов-
паразитов - «как бы», «вроде 
бы», «типа». Хотя, наверное, 
могут быть исключения. На-
пример, фраза: «я типа только 
что купил новую яхту, так что 
что следующее наше как бы 
свидание предлагаю на ней и 
провести» вряд ли будет демон-
стрировать вашу неуверенность 
в себе и уж точно не оттолкнет 
от вас девушку в поисках про-
стого женского счастья.

* * *
Попробуйте. И вы, по мет-

кому выражению Ипполита 
из «Иронии судьбы», быстро 
покончите со своим холостым 
положением. Спасибо науке.

Мужчина и женщина

Все новые данные 
ученых об 
отношениях полов - 
в разделе «Наука» 

на сайте kp.ru
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Пусть себе 
говорят

Способы 
понравиться даме
на первом же 
свидании: 
научный подход.

Будьте внимательны на дороге - есть риск стать участни-
ком ДТП. Любимый человек может огорчать вас сво-
им поведением: его может раздражать ваше желание 
проявить заботу. Не стоит раздувать из этого скан-

дал - просто дайте ему время побыть в одиночестве.

Всю неделю вы будете ощущать невероятный прилив 
сил и энергии, отличное настроение будет вашим 
верным спутником. Делитесь своим теп лом с други-
ми. Если вы хотите сделать что-то приятное близко-

му человеку, то не откладывайте задуманное.

Судьба будет щедра по отношению к вам всю неделю: 
перед вами могут открыться удивительные возможно-
сти и новые перспективы. Главное, не бойтесь риско-
вать и принимать подарки судьбы. Также вы сможе-

те решить задачи, с которыми не могли разобраться.

В начале недели может все валиться из рук и не ладить-
ся. Над любовными делами нависла туча - вы с люби-
мым человеком будто не слышите друг друга. Самое 
верное решение в этот период - следить за своими сло-
вами и действиями. И совсем скоро тучи рассеются.

Вы можете стать легкой добычей для шарлатанов - 
вам могут по обещать золотые горы, которые на деле 
окажутся пустышкой. Рекомендовано воздержаться 
от каких-либо финансовых вложений. Также вы мо-
жете безответно влюбиться в недавнего знакомого.

Вам может показаться, что отношения, в которых вы 
находитесь долгое время, уже изжили себя и не смо-
гут вам больше дать ничего нового. Не торопитесь де-
лать поспешных выводов - все не так уж плохо, как мо-
жет показаться. По возможности возьмите тайм-аут.

Неделя будет богата на интересные и романтические 
знакомства. Если вы давно мечтали найти любовь, про-
водите больше времени вне дома. У вас может поя-
виться возможность реализовать проект, о котором 
вы мечтали долгое время. Единственное, что может 

омрачить эту неделю, - проблемы с зубами.

Возможен конфликт с близким человеком из-за того, 
что он случайно рассказал вашу тайну. Попробуйте 
спокойно объяснить, что вам это неприятно, к тому же 
сам виновник поймет, что ошибся. Есть риск ожогов - 
будьте внимательны с нагревательными приборами.

Именно начало недели задаст настрой до воскресенья. 
В понедельник старайтесь не конфликтовать, обяза-
тельно побалуйте себя чем-то приятным: рекомендо-
вано посетить бассейн или сауну. Сейчас самое под-

ходящее время для покупки туристической путевки.

Возможны проблемы с режимом дня. Старайтесь ло-
житься до 23.00, чтобы не чувствовать себя разби-
тыми весь день. У вас могут появиться новые зна-
комые, которые быстро завоюют ваше доверие 
и станут близкими людьми. 

Срочно пакуйте чемоданы и отправляйтесь в отпуск: 
вас ждет курортный роман, который позволит за-
рядиться приятными эмоциями и забыть о бытовых 
делах. Если же отпуск вам пока не светит, удели-
те особое внимание разбору служебных завалов.

Вас может настигнуть усталость от ежедневной 
рутины. Обострится желание все свободное вре-
мя проводить с любимым человеком, в идеале 
отправиться вдвоем на море. Начинайте утро 
с зарядки - для тонуса и хорошего настроения.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Весы

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

11 - 17 июня

А МЫ ПРОСТО 
ПОСЛУШАЕМ
А МЫ ПРОСТО 
ПОСЛУШАЕМ

снованный.

Я, СНОВА Я 
И ЕЩЕ РАЗ Я

Вторая

Я, СНОВА Я 
И ЕЩЕ РАЗ Я

Вторая

ПРЕРЫВАЙ 
И ВЛАСТВУЙ
ПРЕРЫВАЙ 
И ВЛАСТВУЙ

БЕЗ РАБОТЫ

чинам не стоит под-

БЕЗ РАБОТЫ

чинам не стоит под-

КАК БЫ ПОСЛЕДНЕЕ

влекают собранные 

КАК БЫ ПОСЛЕДНЕЕ

влекают собранные 
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Ксения ИЛЬИНА

Только не рвите меня на части, тонкие 
ценители латиноамериканской кухни! Сейчас 
мы будем готовить гуакамоле не в каменной 
ступке. И, возможно, не с теми пропорциями. 
Мы этот старинный мексиканский соус при-
готовим на скорую руку. Так, чтобы быстро 
заморить червячка в летний полдень и от-
правиться дальше. Например, гулять в парк.
Итак, идем в ближайший магазин эконом-
класса. Покупаем там авокадо рублей эдак 
по 25 за штуку. Клянусь бабушкиной чугун-
ной сковородкой - я их там сама покупаю 
по такой цене с завидной регулярностью. 
Берите сразу штук 6 тех, что помягче. Лайм, 
острый перец и щедрый пучок свежей кинзы 
найдете на соседней с авокадо полке. К 
нашему соусу еще нужна будет луковица, 
пара зубчиков чеснока и хороший грунто-
вой помидор, но они-то уж точно в вашем 
доме есть.

Итак, принесли это добро домой: помыли 
и почистили авокадо от кожуры и косточек. 
Почистили большую луковицу. Перебрали, 
помыли и просушили кинзу. Помидор ошпа-
рили кипяточком и сняли с него кожу. Из 

лайма выдавили сок и процедили его от 
косточек. Теперь по законам ацтеков это 
все медленно и с душой надо измельчить в 
ступке. В хорошем мексиканском рестора-
не именно так и сделают, причем на ваших 
глазах. Но нам же некогда тратить время, 
лето нас зовет гулять! Поэтому достаем свою 
любимую электрическую мясорубку и про-
кручиваем в ней все твердые ингредиенты. 
Пять минут - и готово! Теперь вливаем сок 
лайма, добавляем чайную ложку соли, столь-
ко же свежемолотого перца и перемешива-
ем. Потерпите минут 15 - пусть соус постоит 
в холодильнике. А потом выкладываете это 
на кусочек поджаренного тоста, наслаждае-
тесь пикантной свежестью и хвалите себя 
за то, как быстро вы со всем управились. 
А мясорубку далеко не убирайте. Нам еще 
икру из синеньких готовить.

Федор ПЕТУНИН

Изучаем 
предложения 
в одном 
из  крупнейших 
магазинов мира 
и России - TMall.

Ярко светит солнце, де-
ревья радуют свежими ли-
стьями, сирень дурманит 
запахом  - словом, нача-
лось лето! Но если пере-
вести взгляд из окна на 
свою кухню, настроение 
у многих поползет вниз. 
Оно и понятно: как может 
радовать старый электро-
чайник или видавший виды 
холодильник, магнитики на 
котором уже не столько 
напоминают об отпусках 
в жарких странах, сколько 
маскируют «шрамы» после 
переездов.

И тут понимаешь: пере-
мен требуют наши сердца. 
Главный вопрос  - куда от-
правиться за покупками.

Мы советуем Tmall. Это 
один из крупнейших мага-
зинов в мире, который с 
прошлого года работает 
и в нашей стране. Соб-
ственно, ходить никуда не 
нужно, делаете заказ в ин-
тернете, и курьер привезет 
покупку вам прямо домой.

Самое приятное  - вы-

годные цены. Магазин на-
столько уверен, что у не-
го лучшие предложения на 
рынке, что, если вы купите 
что-то в другом интернет-
магазине по более низкой 
цене, Tmall обещает вер-
нуть целых 200 процентов 
от этой разницы. Больше 
того, сейчас на сайте ма-
газина можно найти крайне 
привлекательные скидки.

Делимся с вами нашими 
лучшими находками.

Обратите внимание на 
мощный и компактный 
блендер Bosch MSM6B700. 
Это хороший помощник на 
кухне, который подсобит 
хоть с тестом, хоть с со-
усом, хоть с коктейлями.

Кухонный комбайн Bosch 
MUM4855 уже более тя-
желая артиллерия. В мире 
кулинарии это настоящий 
универсальный солдат: мя-
сорубка, соковыжималка, 
блендер - лишь некоторые 
из его функций.

Альтернатива - мясоруб-
ка Bosch MFW68660; если 
вас интересуют только кот-
леты, не стоит переплачи-
вать за лишние функции. 
Мощный мотор в считаные 
минуты обеспечит вас фар-
шем без всяких усилий, а 
продуманная система без-
опасности позволит поль-
зоваться мясорубкой даже 

детям. Цена вопроса очень 
порадует, проверено.

Думаете о более серьез-
ной покупке? Вот, напри-
мер, кофемашина Bosch 
VeroCup 100 TIS30129RW 
не только готовит вкусный 
бодрящий напиток, но и 
сама следит, чтобы не за-
кончились запасы зерен 
и молока. Удовольствие, 
конечно, не из дешевых, 
но сейчас на сайте Tmall 
Bosch VeroCup можно ку-
пить с выгодой до 55 про-
центов!

Еще более выгодное 
предложение - на верти-
кальный пылесос Bosch 
BBH21630R. Мы называ-
ем его электровеником. 
Удобный, малогабаритный, 
и, главное, быстро можно 
навести с ним чистоту. Ми-
нус 57%, и мощный агре-
гат, подходящий для всех 
типов полов, ваш! 

Как выгодно покупать в интернете
 � РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ

Андрей ВДОВИН

Зачем верить в сборную России 
перед чемпионатом мира.

По футбольной России пол-
зет страх. Холодный и ли-
пучий. Сборная России 
не выиграла свой по-
следний контрольный 
матч перед чемпиона-
том мира у Турции (1:1), 
завершила год без по-
бед, и вся страна вдруг 
начала бояться матча с Са-
удовской Аравией и встречи с 
Египтом. Этот страх делает с нами 
черные вещи - чемпионат мира еще 
не начался, а мы уже всем сердцем 
ненавидим нашу сборную. Втапты-
ваем ее в грязь унижения и обливаем 
волнами сарказма.

Но вы не понимаете одного. Что 
этим страхом, замаскированным под 
шутки про деревянных футболистов, 
под гневное возмущение игрой в то-
варищеских матчах, под оскорбления 
тренерского штаба, вы убиваете свою 
команду. И вы мало того что готовы 
отказаться от мечты заранее. Вы за-

бираете эту мечту у других. Отнимаете 
веру в самих себя у тех 23 игроков, что 
сейчас готовятся к главному турниру 
своей карьеры. 

 Но не уважать игроков своей сбор-
ной можно только в одном слу-

чае - если они сдались заранее, 
если они выходят не сражать-
ся, а отбывать 90-минутную 
повинность. Но вы можете 
хоть в одном матче за по-
следний год бросить такие 
обвинения в лицо игрокам 

сборной России? Назвать 
конкретного футболиста и 

объяснить, в каком матче в фут-
болке национальной команды он не 
выложился за нее полностью? Ну сме-
лее. И, пожалуйста, честнее тоже...

 И еще одно. Может быть, сейчас 
самое время перестать наконец боять-
ся. И поверить в сборную еще раз. В 
то, что ее игроки сделают все, чтобы 
вам не было стыдно за них 14, 19 и 
25 июня.

«Про большой футбол» 
слушайте на Радио 

«КП» по будням 
с 17.45 (мск).

В Эрмитаже живут аж 
50 котеек. Они оби-
тают в подвале музея 
и ловят мышей (еще 
со времен очаковских 
и покоренья Крыма). Год 
назад пятилетний Ахилл 
получил повышение. Из 
рядового мышелова он 
стал главным футболь-
ным предсказателем.

- Ахилл с рождения не 
слышит, но тем сильнее 
его интуиция, - объясня-
ют в Эрмитаже.  - Когда 
коту показывали какую-
то вещь, а потом прятали 
ее, он легко находил этот 
предмет. 

Когда в Эрмитаже воз-
никла идея сделать кого-
то из местных питомцев 
последователем осьми-
нога Пауля, выбор пал на 
Ахилла. Первой пробой 
пера (точнее, лап) для 
него стал прошлогодний 
Кубок конфедераций.

- Наш кот поразил весь 

мир своими способно-
стями, - добавляют в му-
зее. - Ахилл угадал исход 
почти всех матчей. 

Мимо столь впечатляю-
щих результатов не смог-
ла пройти даже ФИФА. 
Федерация футбола на-
значила Ахилла оракулом 
ЧМ-2018.

- 13 июня в Петер-
бурге Ахиллу выдадут 
официальный доку-
мент, подтверждающий 
его   высокий статус,  - 
резюмируют  в музее.  - 
А потом он попробует 
угадать результат мат-
ча Россия  - Саудовская 
Аравия.
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для ленивых

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
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С хорошей бытовой техникой 
даже гуакамоле можно 

приготовить за несколько минут.
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Дмитрий СТЕШИН

Это объяснили тем,
что певица «связана
с военными темами».

Выступление известной певи-
цы Юлии Чичериной планирова-
лось 15-го числа в Ростове-на-
Дону на фестивале футбольных 
болельщиков по приглашению 
ФИФА и было согласовано с 
концертным директором пе-
вицы еще несколько недель 
назад. И вот как рассказал 
корреспонденту «КП» источ-
ник, директору певицы за неделю до 
открытия чемпионата мира по фут-
болу отправлено письмо, в котором 
сообщается, что «принято решение 
отказаться от выступления артистки 
Chicherina». И объяснялась причина: 
«беспокойство из-за репутационных 
рисков из-за последних работ этой 
артистки, связанной с военными 
темами». В письме была ссылка на 
один из последних клипов Чичери-
ной «На передовой». И уточнялось, 
что даже исполнение нейтральных 
песен на фестивале футбольных бо-
лельщиков не поможет, мол, «певица 
связана с войной».

Любопытно, что письмо это со-
провождалось грозной припиской, 
запрещавшей его распространение, 
оглашение, а в случае попадания не 
по адресу у получателя требовали 

его стереть. То есть, запрещая вы-
ступление одной из немногих певиц, 
имеющих твердую позицию по войне 
в Донбассе, люди из футбольного 
мира отдавали себе отчет, что репу-
тационных издержек им все-таки 
не избежать, если история получит 
огласку. Тем более в Ростове, где 
до войны - буквально сотня кило-
метров. В городе живут беженцы из 
зоны боевых действий и работают 
тысячи жителей Донбасса.

Разумеется, ФИФА можно по-
нять. У организации есть жесткая 
установка - «не участвовать в во-

енных, политиче-
ских и религиозных 
конфликтах». Чистый 
спорт и ничего боль-
ше. Правда, все равно 
остается некий осадо-
чек. С одной стороны, 
это напоминает (или 
является) цензурой, 
корректировкой обще-
ственного мнения. Чи-
черина - певица извест-
ная и востребованная. С 
другой стороны, получа-
ется, что миролюбивая, 
добрая ФИФА плевать 
хотела на войну, которая 

идет совсем рядом со спор-
тивным праздником. Войну, 
на которой в последние го-
ды гибнут в первую очередь 
мирные жители.

Елена БОДУЭН

На 84-м году жизни 
не стало Киры 
Муратовой - режиссера, 
чьи фильмы становились 
диагнозом обществу.

Несколько лет назад Кира Му-
ратова объявила о завершении 
своей работы в кино. И в послед-
ние годы жила в Одессе вместе 
с мужем, художником и сцена-
ристом Евгением Голубенко, 
практически в затворничестве. 
«На пенсии» поначалу активно 
следила за происходящим между 
Россией и Украиной, критически 
высказываясь о действиях поли-
тиков, но потом потеряла интерес 
и к этому. Болела, как это бывает 
со многими пожилыми людьми, 
оставшимися без дела, которому 
были преданы всю жизнь. 

Больше всего ей, наверное, 
подходило слово «особенная». 
И персонажи ее картин были под 
стать - чудаковатые, неустроен-
ные, часто нелепые, раскрыва-
ющие через свои особенности 
суть человеческой натуры. Од-
нажды в Берлине после премье-
ры ее «Увлечений» на Муратову 
напала пожилая пара, упрекая 

в том, что она не любит людей. 
Любила. Просто у нее была своя 
правда, вернее, способ ее хоть 
чуть-чуть приоткрыть. «Искусство 
существует для того, чтобы все-
таки правду... скрыть. Правда... 
В основном она смертельна, по-
нимаете? Она ужасна, она мучи-
тельна. Мы хотим увидеть ее или 
увериться, что мы ее увидели. Но 
видеть ее - это значит умереть», - 
считала Кира Георгиевна. 

Муратова родилась в бесса-
рабском городе Сороки, а перед 

войной ее семья переехала в 
Кишинев. После школы Кира от-
правилась в Москву поступать на 
филфак МГУ, но в итоге попала во 
ВГИК, в мастерскую Сергея Гера-
симова и Тамары Макаровой. Вы-
шла замуж в первый раз, стала 
Муратовой (в этом браке родилась 
дочь Марианна, но трагически по-
гибла). Ее первой полнометражной 
картиной стал фильм «Короткие 
встречи», где главные роли, по-
мимо самой Киры, сыграли Нина 
Русланова и Владимир Высоцкий. 
История о мучительной любви 
потрясла многих, кто успел уви-
деть этот фильм в 1967 году, но 
к широкому зрителю он вернулся 
только через двадцать лет, про-
лежав на полке долгие годы. Как 
и ее следующая картина «Долгие 
проводы», которую обвинили в 
мелкобуржуазности, «искажении 
лица советских людей, представ-
ляя их дегенератами»... Ее дважды 
увольняли с Одесской киностудии, 
лишали режиссерского кресла, 
называя профнепригодной. Поэто-
му за долгую творческую карьеру 
Муратовой удалось снять всего 
20 картин, включая и короткоме-
тражные.

Большой удачей стала встреча 
с Ренатой Литвиновой, даже не-

понятно, кто для кого стал му-
зой. «Рената часто спасительно 
фигурирует в моей биографии, 
появляясь со своим сценарием 
и со своей ролью», - признава-
лась Муратова. Первая актер-
ская работа Литвиновой - роль 
медсестры Лилии в «Увлеченьях» 
Киры Муратовой - стала сенса-
цией авторского кино середины 
90-х. Потом были «Три истории», 
«Настройщик», «Два в одном», 
«Мелодия для шарманки». Ина-
ковость Ренаты Литвиновой иде-

ально совпадала с героинями 
Муратовой.

Последней работой Киры Геор-
гиевны стала вышедшая в 2012 
году картина «Вечное возвраще-
ние» с ее любимой Ренатой, Оле-
гом Табаковым, Аллой Демидовой 
и Сергеем Маковецким. После вы-
хода фильма режиссер объявила, 
что ей нечего больше сказать ни 
себе, ни миру. Режиссер Роман 
Балаян как-то сказал: «Все снима-
ют как могут. Муратова - как хо-
чет». Видимо, больше не хотела.

Клубный пиджак

 � ДОСЛОВНО

Юлия ЧИЧЕРИНА:
- Когда началась война в Донбассе и стали убивать русских детей и стариков, я встала 

на путь защиты своих сородичей и сразу почувствовала мощное противостояние все-
го нашего шоу-бизнеса. Мало кто знает, что он пронизан метастазами русофобства и 
украинского национализма. Мои новые песни не звучат на радио, клипы блокируют в 
сети. Ежедневно мне угрожают убийством, вплоть до фейковых минирований гостиниц 
и концертных залов. За четыре года это закалило меня, и постепенно я привыкла быть 
«запрещенной». Но никак не «официально», как в этот раз - письмом от ФИФА на англий-
ском. Это плата за мою позицию, но, как известно, Бог не дает испытаний, которые нам 
не по силам. Если бы мне предложили навсегда уйти со сцены взамен на прекращение 
безнаказанных убийств в Донбассе - я бы не раздумывая согласилась.

 � УТРАТА

«Увидеть правду - значит умереть»

ше. Правда, все равно 

чек. С одной стороны, 
это напоминает (или 
является) цензурой, 
корректировкой обще-
ственного мнения. Чи-
черина - певица извест-
ная и востребованная. С 
другой стороны, получа-
ется, что миролюбивая, 
добрая ФИФА плевать 
хотела на войну, которая 

идет совсем рядом со спор-
тивным праздником. Войну, 
на которой в последние го-
ды гибнут в первую очередь 

Юля опубликовала 
письмо от ФИФА 

на своей страничке 
в соцсетях, 

несмотря на запрет 
о его публикации.
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В фильме «Короткие встречи» главные роли исполнили 
Нина Русланова и Владимир Высоцкий. В 1967 году 
картину показали лишь ограниченным числом копий 
и только через 20 лет выпустили в широкий прокат.gl
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«За Донбасс?!» 
Юлии Чичериной запретили 
выступать на фестивале ФИФА

Кира Муратова говорила, 
что рай для нее - это 
монтажная, где она 

собирает новый фильм. 

Лучшие фрагменты 
из фильмов Киры Муратовой -
на сайте kp.ru

Клип песни
«На передовой», 
за который 
и наказали Юлю, - 
на сайте kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Муж, отвечая по теле-
фону: 

- Я не знаю, позвоните 
в бюро погоды!

Хорошенькая молодая 
жена: 

- Кто это?
- Какой-то моряк, на-

верное. Спрашивает, как 
там на горизонте.

�  �  �
Страшное российское 

оружие - новая ракета 
«Ухрюпинск». При попада-
нии в любой город - хоть 
Париж, хоть Лондон или 
Нью-Йорк, он мгновенно 
превращается в Сызрань.

�  �  �
Интересно, а у Змея Го-

рыныча у каждой головы 
была своя зубная щетка?

�  �  �
Одна подруга спрашивает 

другую: 
- Скажи, пожалуйста, у те-

бя было когда-нибудь, чтобы 
твой муж вечером не при-
шел домой?

- Только один раз. Это слу-
чилось через месяц после 
свадьбы, но я надеюсь, что 
он еще вернется.

�  �  �
- Официант, а почему 

у меня в супе слуховой 
аппарат?!

- Простите, что вы ска-
зали?..

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Где 
клерки зарплату зарабатывают? 
8. Кто из русских литературных 
критиков, с точки зрения Геор-
гия Плеханова, обладал «чутьем 
гениального социолога»? 9. На 
каком вулкане Тимур Родригез 
сделал предложение будущей 
жене? 10. «Прощальный балет» 
в карьере Галины Улановой. 
11. Валюта из сеульских об-
менников. 12. Синоним пере-
ключателя. 13. Вражеский. 
17. Молодой жених, сыгранный 
Георгием Вициным в 46 лет. 18. 
Мультяшный крошка с песней 
об улыбке. 19. Величина посто-
янная. 20. Бравурная музыка. 
21. Военно-тактическая игра. 
22. В какую фигуру вписалось 
главное клеймо иллюминатов 
из романа «Ангелы и демоны» 
Дэна Брауна?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
способен превратить чащу в 
рощу? 2. «Начистить ей ...!» 
(из комедии «Дети шпионов 
4D»). 3. Одно из самых харак-
терных качеств русского царя 
Ивана Грозного. 4. «Нас ... с 
тобой не обманула, она нас 
просто развела». 6. Когда-то 
китайцы играли в «цю-чжоу». 
Как это развлечение назы-
вают сейчас? 7. Кто опаса-
ется сильных женщин? 11. 
Предмет одежды, ставший 
украинским символом. 14. 
«Тайное  окно» из одноимен-
ного триллера с Джонни 
Деппом.  15. Кто сделал пер-
вый стихотворный перевод 
«Илиады» на русский язык? 
16. Компьютерный игрок. 17. 
Курорт на месте древнего Га-
ликарнаса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Офис. 
8. Белинский. 9. Этна. 10. «Шопениана». 11. Вона. 12. 
Тумблер. 13. Тыл. 17. Бальзаминов. 18. Енот. 19. Констан-
та. 20. Марш. 21. Страйкбол. 22. Ромб. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Лесоруб. 2. Циферблат. 3. Мстительность. 4. Жизнь. 
6. Футбол. 7. Слабак. 11. Вышиванка. 14. Рассказ. 15. 
Костров. 16. Геймер. 17. Бодрум.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Стильный лаконичный образ! Супер! 

Нежно-розовое платье с акцентом на талии 
и бежевые лодочки отлично смотрятся вместе.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Дарья РАНЬКОВА, 
Пермь:

- Я - студентка ПГНИУ. Работаю 
визажистом, создаю красоту. Мое 

хобби является и моей профессией.

        БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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Следующий номер «КП» выйдет 13 июня с.г.

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Прогноз погоды на завтра, 9 июня

Восход – 04:00 Луна 
Закат – 21:08 4 четверть

Давление – 
745 мм рт. ст.

Относительная влажность 
воздуха – 45% 

Ветер 
северо-западный, 4-6 м/с

 ночью днем
Калуга +4...+6 +15...+17

Малоярославец +5...+7 +14...+16

Спас-Деменск +2...+4 +14...+16

Жиздра    0...+2 +16...+18
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